
В Цахкадзоре 18-29 апреля со-
стоится командный чемпионат мира 
по шахматам. Борьбу за титул силь-
нейшей в мире команды поведут 10 
сборных – России, Китая, Венгрии, 
Индии, США, Египта, Украины, 
Арме нии, Кубы и Израиля. За по-
следние 10 лет армянская дружина 
приучила своих болельщиков к гром-
ким победам – трижды (2006, 2008, 
2012) она выигрывала Всемирную 
шахматную Олимпиаду, а в 2011-м 
наша сборная стала победительни-
цей VIII командного чемпионата ми-

ра по шахматам, и о ней по праву 
заговорили как об одной из сильней-
ших в мире шахматных сборных. 

ВЛАДИМИР АКОПЯН: 

«НАША КОМАНДА 
ПО-ПРЕЖНЕМУ ОДНА 
ИЗ СИЛЬНЕЙШИХ В МИРЕ»

история и реальность

“На детях природа отдыхает” – 
эта фраза уж точно не про него. 
Сын великого артиста Аркадия 
Райкина и талантливой актрисы 
Руфи Иоффе, художественный ру-
ководитель Российского государ-
ственного театра «Сатирикон», ре-
жиссер, народный артист России 

Константин Райкин – тот самый 
случай,  когда природа щедро на-
деляет талантами родителей и так-
же щедра в отношении их детей. 
Его часто называют “человек-ор-
кестр”, “человек-театр” – за его 
мощную энергетику, умение дер-
жать зал от первой до последней 
минуты спектакля, вызывая у зрите-
ля то смех, то слезы. У него свое 
лицо, свой – неповторимый – го-
лос. Спектакль, который он пред-

ставил ереванскому зрителю 7 
апреля на сцене театра музкоме-
дии им. Пароняна, так и называет-
ся – «Своим голосом».

- Константин Аркадьевич, на-
чну с того, что в 2000-ом году я 
вместе с мужем поехала в 
Москву. В отличие от меня, 
страстной театралки, мой су-
пруг-музыкант терпеть не мог 
театр. Я уговорила его сходить 

в «Сатирикон» на «Гамлета» в 
постановке Стуруа и с вами в 
главной роли. Честно скажу, для 
него это было потрясение, кото-
рое в корне изменило его пред-
ставление о театре как о пере-
житке прошлого. Расскажите, 
как вы пришли к такой ориги-
нальной трактовке?
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П осле сенсационных пе-
реговоров Ирана с 
Западом в Лозанне, в 

ходе которых были достигнуты 
договоренности вокруг ключе-
вых спорных вопросов иранской 
ядерной программы, самое вре-
мя, так сказать, проснуться ото 
сна. После ожидаемого еще в 
этом году снятия санкций с ис-
ламской республики многие 
страны заранее становятся в 
очередь за сотрудничеством с 
Тегераном. А мы вот они, прям 

под боком: какая еще оче-
редь?..

В ХАЛЯЛЬНОЙ ОЧЕРЕДИ
ПОЛЕТЫ НАД ИРАНОМ – 
 ВО СНЕ И НАЯВУ

Прогрессивное человечест-
во уже скоро отметит 
100-летие Геноцида армян 
в Османской империи. 
Чаще всего Геноцид армян 
становится предметом 
острых разногласий среди 
политиков, в том числе 
руководителей стран. Но 
упускается из вида, что 
вопрос этот носит юридиче-
ский характер. К сожале-
нию, юридические, 
правовые аспекты этого 
преступления против 
человечества отодвинуты на 
задний план. По мнению 
нашего собеседника, 
экс-министра юстиции РА, 
председателя совета 
“Центра Конституционного 
права”, доктора юридиче-
ских наук, профессора, 
координатора сектора по 
правовым аспектам 
геноцида Всеармянской 
Ассоциации юристов 
Геворга Даниеляна, юристы 
должны дать ясный, 
адекватный ответ на целый 
ряд вопросов.

-  Безусловно, самым актуаль-
ным вопросом является следую-
щий: на какие правовые аспекты 
мы можем ссылаться, доказывая, 
что факт геноцида имел место. С 
этой точки зрения первостепен-
ное значение приобретают су-
дебные приговоры 1919-21 гг., 
вынесенные турецкими судами: 
партийные и государственные 
руководители Турции были осу-
ждены за организацию массовых 
убийств по признаку этнической 
принадлежности. Понят но, что в 
этих судебных актах слово “гено-
цид” не употреблялось, но фабу-
ла действий в точности соответ-
ствует нормам Конвенции о пре-
дупреждении преступления гено-
цида и наказании за него, 
которая была принята через 33 
года после армянской трагедии.

ГЕВОРГ 
ДАНИЕЛЯН:
“НАЛИЧИЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
УСТАНАВЛИВАЮТ 
НЕ УЧЕНЫЕ-
ИСТОРИКИ, 
А СУДЕБНЫЕ 
ИНСТАНЦИИ”

советы от психолога кино

КРИЗИС – 
ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ПОСМОТРЕТЬ 
НА ПРОБЛЕМУ ДРУГИМИ ГЛАЗАМИ И 
ИЗМЕНИТЬ СВОЮ СУДЬБУ
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ЗА ИСТЕКШИЕ СТО ЛЕТ
ВЕЛИКАЯ ТРАГЕДИЯ АРМЯНСКОГО НАРОДА ТАК 
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ПРОЖИТЬ ЕЩЕ 
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- Это не я пришел, меня привел к 
ней великий грузинский режиссер, я 
бы сказал, один из крупнейших ре-
жиссеров современности Роберт 
Стуруа, который ставил этот спек-
такль. Он поставил у нас «Гамлета», 
а я его играл так, как он мне велел. 
Я вообще-то самый послушный ак-
тер на свете. Режиссер - это все в 
современном театре. Все зависит 
от него, а актер лишь инструмент в 
его руках. Стуруа поставил еще 
один замечательный спектакль 
«Синьор Тодеро хозяин», который 
мы возили по всему миру. 
Заполучить Стуруа в качестве ре-
жиссера очень сложно, мне при-
шлось для этого совершить неверо-
ятные поступки. Высококлассные 
режиссеры – они ведь люди каприз-
ные, не лишенные кокетства, за ни-
ми надо ухаживать, как за красивой 
женщиной, чтобы отбить у других 
воздыхателей.

- И как вы ухаживали за 
Стуруа?

- Мне пришлось слетать к нему в 
Буэнос-Айрес, где он работал в то 
время. Мы уже договорились с 
Робертом, что он 9 марта присту-
пает к репетициям «Гамлета» Но я-
то знал, что он частенько нарушает 
заранее обговоренные сроки, а у 
меня в театре сроки железные, я 
ведь не получаю дотаций, наш те-
атр живет с продажи билетов, поэ-
тому премьеры у меня никогда не 
отменяются. Так вот, почувствовав 
неладное, я договорился с одной 
авиакомпанией слетать в Буэнос-
Айрес и тем же рейсом вернуться 
обратно, ибо времени у меня было 
в обрез. И вот я в Буэнос-Айресе, 
на всех парах мчусь в театр, где ре-
петировал Стуруа, влетаю в зал – и 
прямо к нему: «Так 9 марта ты начи-
наешь работу над спектаклем?» 
“Ну да, - отвечает он, ошарашен-
ный. -  А ты откуда взялся?” “Так я 
специально прилетел, чтобы полу-
чить подтверждение! Ну пока, мне 
пора в аэропорт”. В общем, ника-
ких шансов я Стуруа не оставил, и 
9 марта он приступил к репетициям 
«Гамлета»...

- Насколько я знаю, 

«Гамлета» уже нет в репертуа-
ре вашего театра. Как часто вы 
меняете репертуар?

- «Гамлет» - это уже далекое 
прошлое, а вообще репертуар в 
“Сатириконе” меняется довольно 
быстро. Нужно все время ставить 
что-то новое, чтобы зритель не те-
рял интерес, а чтобы для нового на-
шлось место, нужно старые спекта-
кли снимать с афиш. Я считаю, что у 
хорошего театра в репертуаре 
должно быть семь спектаклей, по 
одному на каждый день недели. Я 
все время что-то выпускаю. Вот в 
мае выпущу современную пьесу.

- А почему в репертуаре ва-
шего театра больше классики, 
чем современных пьес?

- Классика тем прекрасна и цен-
на, что она всегда затрагивает са-
мые насущные проблемы. Ведь на-
тура человеческая практически не 
меняется. Но скажу, что классика у 
нас идет в современной трактовке. 
Я считаю, что классику только так и 
нужно преподносить. Театр же не 
музей с застывшими экспонатами. 
Зрители хотят увидеть на сцене 
свою жизнь.

- Вы руководите «Сатири-
коном» уже 27 лет. Театр,  мож-
но сказать, достался вам по на-

следству. Но во времена 
Аркадия Райкина это был со-
вершенно другой театр. Вы кар-
динально изменили все то, что 
он долгие годы строил.

- После ухода отца из жизни те-
атр не мог оставаться таким, каким 
он был. Аркадий Райкин был в выс-
шей степени своеобразным, уни-
кальным в своем роде артистом, и 
то, что подходило ему, никак не 
могло подойти кому бы то ни было, 
в том числе и мне. Жанр, в кото-
ром он работал, я бы назвал 
«Аркадий Райкин». С его уходом 
этот жанр кончился, и любой, кто 
попытался бы  повторить его, был 
бы обречен. Честно говоря, я и не 
собирался этого делать. Дело в 
том, что я не люблю сатиру, я лю-
блю юмор. И то, чем мы занима-
лись (и продолжаем заниматься) в 
нашем театре, я обсуждал с отцом. 
Это были не очень простые разго-
воры – о том, каким будет театр, 
когда папы не станет. Но отец был 
мудрым человеком, он понимал, 
что уходит, и пока не поздно, надо 
обсудить, что будет с театром 
дальше.

- В одном из интервью вы ска-
зали, что театр - это не место 
для заработка.

- Театр - это низко оплачиваемое 

место работы. Состояние театров 
на сегодняшний день – это очень 
болезненный вопрос. Россия, ко-
нечно, театральная держава, и 
Москву можно назвать театраль-
ной Меккой, но я бы сказал, что те-
атральная жизнь в нашей столице 
кипит вопреки, а не благодаря. У 
актеров очень маленькая по мо-
сковским меркам зарплата, а 
«Сатирикон», кстати, один из самых 
низкооплачиваемых театров.

- Наверное, поэтому теа-
тральные актеры уходят сни-
маться в кино. В свое время вы 
очень много снимались, а как у 
вас складываются отношения с 
кино сегодня?

- Да никак! В кино я больше не 
снимаюсь, театр полностью погло-
тил меня, и это мой осознанный вы-
бор. Я в театре сыграл и Гамлета, и 
Ричарда III-го, и Сирано де 
Бержерака. Что мне кино может 
предложить равнозначное тому, 
что у меня было и есть в театре? 
Как-то Спилберг пригласил меня 
сниматься за баснословную сумму. 
Я сразу же отказался, потому что 
мне это было не интересно. Мой 
директор свалился со стула, когда 
я озвучил ему сумму, которую мне 
предлагали. Я не люблю работать в 
кино, я люблю работать в театре. 
Это мой выбор, и мне в душе при-
ятно, что я оказался способен от-
казаться от работы в кино даже за 
такие деньги.

- Но согласитесь, что благода-
ря кино артисты остаются в 
истории и в памяти миллионов 

зрителей. История знает много 
выдающихся театральных акте-
ров, которых сегодня широкая 
публика не помнит, потому что 
они не снимались в кино. Вы не 
хотите остаться в истории?

- Остаться в истории? Нет, не хо-
чу, мне это не интересно. Театр си-
юминутен, каждый спектакль суще-
ствует только в момент его воспро-
изведения, и поэтому театр - вели-
кое искусство. Зрителю интересно, 
как ты играешь сегодня. Ему напле-
вать на то, как ты играл вчера и как 
ты будешь играть завтра. Он тебе 
аплодирует за то, что пирожок, на 
который он пришел, ты испек при 
нем, и если этот пирожок вкусный, 
он будет очень благодарен тебе. 
Никто не имеет такого успеха и 
триумфа, как театральный актер, – 
разве если сравнить с футболи-
стом, который забивает на послед-
них секундах матча решающий гол. 
Никого так не обожают, как акте-
ров театра, - ни писателей, ни ре-
жиссеров, ни скульпторов... Никто 
не имеет такого шквального успеха, 
как артисты, которые на твоих гла-
зах отыграли спектакль. Но... нико-
го так быстро и не забывают.

- Расскажите, пожалуйста, о 
спектакле «Своим голосом», ко-
торый вы привезли в Ереван.

- Это репертуарный спектакль 
«Сатирикона», и я играю в нем уже 
лет сорок, наверное. Это спектакль 
всей моей жизни. С годами он ме-
няется, потому что меняюсь я сам. 
Когда-то он состоял сплошь из ка-
ких-то актерских прибамбасов и 
шуточек, сейчас в нем очень много 
стихов. Там есть и веселые вещи, и 
грустные. Спектакль очень легок в 
постановке, удобен для гастролей – 
не надо везти с собой декорации и 
огромную актерскую труппу. Когда 
ко мне обратились из минкульта, 
попросив что-нибудь привезти в 
Ереван, этот вариант мне показал-
ся самым приемлемым. Надо ска-
зать, что с этим спектаклем я объе-
здил весь свет, бывал и в больших 
городах, и в малых... Его не видели 
разве что в Антарктиде. Я, можно 
сказать, обслужил всех русскоязыч-
ных людей планеты! Сейчас вот жду, 
когда подрастут русскоязычные де-
ти, чтобы обслуживать уже их.

- А в Армении часто бывали?
- В Армении я был дважды. 

Правда, с одной поездкой у меня 
связаны не очень хорошие воспо-
минания – я был потрясен непро-
фессионализмом одного из теле-
каналов, который пригласил меня 
поставить для них номер. Изоб-
ражал я этот номер раз тридцать, 
а они так и не смогли это снять. Ну, 
а с Кавказом у меня довольно те-
сные, я бы сказал – сердечные от-
ношения. Я был женат на Оле 
Салаховой – наполовину армянке, 
наполовину азербайджанке. И 
Кавказ в этом смысле мне очень 
близок.
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КОНСТАНТИН РАЙКИН: 

“С КАВКАЗОМ У МЕНЯ 
ОТНОШЕНИЯ СЕРДЕЧНЫЕ”

С точки зрения жлоба, я почти 
урод. Я очень некрасивый чело-
век, не заслуживающий никакого 
внимания. А если чуть повнима-
тельнее к людям относиться, 
то моя внешность, можно сказать, 
почти интересная, актерская. 
Я могу сколь угодно себя уродо-
вать.

Оригинальность не главное. 
Когда человек говорит «Я тебя 
люблю», это самая банальная 
и самая прекрасная фраза.

Страшно остаться одному – 

это все равно как потеряться 
в чужой стране: они все знают, 
куда идти, а ты не знаешь. У ме-
ня иногда такое ощущение, что 
я свой театр создал просто для 
того, чтобы мне не было одино-
ко.

Нет такой страны, где не бы-
ло бы плохо и смертельно скучно 
жить, если не занимаешься люби-
мым делом.

Актер – это человек, которому 
мало жизни собственной, ему на-
до прожить еще иную жизнь.

Чем старше становишься, тем 
труднее найти своих. Круг сужа-
ется.

Единственный способ для меня 
наслаждаться жизнью – работать 
каждый день до часа, до двух но-
чи. У тебя же нет выходных, когда 
ты влюблен: ты же не берешь от-
гулов у любимой девушки. 

Я не смерти боюсь. Я боли бо-
юсь, физических страданий, и да-
же иногда зубного врача. Я нор-
мальное животное.

esquire.ru

фразы от Константина Райкина
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Е сть афоризм, который зву-
чит приблизительно так: 
«Когда долго падаешь, то 

это уже не падение, а парение». 
Мы так долго «парим» в области 
культуры, что окончательно поте-
ряли способность испытывать та-
кой признак духовного здоровья 
нации, как культурный шок. Нас 
уже ничем не проймешь.

Всем до лампочки, что культура 
надолго стала мусорной корзи-
ной, в которую можно сливать все 
что угодно, предварительно при-
клеив ярлык «культура». Мы давно 
перестали возмущаться, что в зда-
нии оперы может дать сольный 
концерт любой ресторанный пе-
вец, способный заплатить за 
аренду зала. Что театры, по при-
хоти в ластей, можно закрывать и 
открывать как какую-нибудь кон-
сервную банку. Награж дение 
правительственными наградами 
дельцов от шоу-бизнеса «за вклад 
в развитие армянской культуры», 
не имеющих никакого отношения 
к культуре, тоже никого уже не 
удивляет. Сомнительный вкус 
власть предержащих стал мери-
лом ценности любого произведе-
ния, претендующего называться 
«искусством». Не талант и способ-
ности, а исключительно личные 

связи с влиятельными чиновника-
ми определяют статус и возмож-
ности деятеля культуры. Как гово-
рится, не родись красивой, а ро-
дись родственницей если не оли-
гарха, то хотя бы министра, и 
станешь «мисс Ар мения».

Наиболее шустрые «деятели» 
быстро сориентировались в новых 
правилах игры и тут же породни-
лись с теми, кто управляет худо-
сочным финансовым ручейком, вы-
деляемым государством «на культу-

ру». Всеми правдами и неправда-
ми, с благословления чиновников 
от культуры они как-то устроились 
в этом узком пространстве псевдо-
искусства, насмерть присосавшись 
к «щедрому» вымени бюджетных 
денег. Теми же, кто не принял но-
вые правила конформистского су-
ществования в искусстве, овладе-
ла глубокая апатия. Мы смирились 
с тем, что на наших глазах был 
фактически ликвидирован старый 
Ереван и уничтожены историче-

ские памятники, в которых еще жил 
дух ушедшей из жизни нескольких 
поколений ереванской интеллиген-
ции. Вместо них появились безли-
кие и уродливые «объекты». Такое 
впечатление, что мы все стали та-
кими же коммерческими «объекта-
ми», которых можно продать, ку-
пить, подкупить. 

Легче всего заявить, что во всем 
этом виноваты исключительно 
власти. Нет, виноваты мы все. 
Только с нашего молчаливого со-

гласия можно было снести истори-
ческие памятники и устроить этот 
затянувшийся фестиваль безвкусия 
и пошлости. И мы продолжаем 
молчать, оправдывая свое бездей-
ствие и равнодушие тем, что все 
равно ничего нельзя изменить. 
Слишком уж незыблемой кажется 
система круговой поруки самозва-
ных «навигаторов» нашего затянув-
шегося духовного падения.

Ушли из жизни практически все 
те, чей голос был бы весомым не 
только для властей, но и для наро-
да. Ощущение, что в стране не 
осталось духовных гулливеров и 
придется жить и творить под 
контролем лилипутов и только для 
них, подрезает крылья тем, кто 
искренне пытается служить 
Искусству. Свык нуться с этой мы-
слью получается далеко не у всех.

Однако во всем этом, казалось 
бы, безнадежном прозябании, 
при желании можно найти и пози-
тивную перспективу. Ведь на каж-
дый афоризм можно найти и дру-
гой афоризм, дающий надежду на 
выход из самого глухого тупика. В 
нашем случае он звучит пример-
но так: «Чем глубже пропасть, в 
которую падаешь, тем больше 
шансов научиться летать».

Так почему бы нам не восполь-
зоваться подвернувшимся случа-
ем и не научиться летать. Назло 
прочно установившейся нелетной 
погоде и сложившимся неблаго-
приятным обстоятельствам. И 
пусть разбором наших полетов 
потом займутся благодарные или 
неблагодарные потомки. Нам 
останется утешиться тем, что мы 
хотя бы пытались летать…

СВОБОДНОЕ ПАРЕНИЕ И КУЛЬТУРНЫЙ ШОК

А рмения — это зеркало, где 
ты выходишь на улицу и уз-
наешь прорву новостей о 

себе.
«Кур джан, сестричка, а как прой-

ти к Дому композиторов?» — спра-
шивает у тебя на улице заезжий па-
ренек, и ты сознаешь, что все еще 
пребываешь в хорошей форме.

«Ахчик джан, доченька», — обра-
щаются с похожими просьбами не-
знакомые женщины и мужчины, по-
вышая твою самооценку, и ты ра-
достно откликаешься.

«Бжшкуи джан, дорогая доктор-
ша, иди ко мне — хорошие помидо-
ры со своей грядки дешево отдам», 
— зазывает торговка на крестьянс-
ком рынке, и, обладая совсем дру-
гим дипломом, понимаешь: несмо-
тря на спешку и усталость, выгля-
дишь достаточно интеллигентно.

«Моркур джан, тетечка, садись», 
— сдвигаются на сиденье маршрут-
ки девушки, освобождая место, и ты 
поначалу дергаешься: «Тетя? Какая 
я им тетя?» И из принципа даже не 
садишься. Но проходят дни, месяцы, 
и фиксируешь: иначе тебя незнако-
мый молодняк уже и не зовет. И 
привычно и ласково откликаешься 
на его вопросы и участливость.

Однако может наступить день, 
когда тетей тебя станут называть 

вполне зрелые мужчины и женщины. 
А бессовестный молодняк применит 
новое грозное оружие возрастной 
маркировки: майрик, то есть мама-
ша. И это — предпоследний водо-
раздел возрастных размежеваний, 
потому что следующим и оконча-
тельным будет татик, бабуля. Но до 
всего этого нужно дожить.

Конечно, наряду с исконно общин-
ными живут и здравствуют названия-
обращения, имеющие социальную 
коннотацию, — это тикин, госпожа, и 
парон, господин. Потому что тикин — 
это что-то вроде «отделенная от (ка-
тегории) женщин», женщина-то жен-
щина, но наверняка не твоя, чужая, а 
может, никому тысячу лет и не нужная. 
Так что предполагается безопасная 
дистанция. А парон — «обладатель 
добра». Но в том-то и штука, что на-
звания эти не имеют под собой той 
основы, которая все еще сплачивает 
народ! А потому это — исключитель-
но официальные обращения, которые 
используются армянами в телеэфире, 
или когда следует поставить на место 
зарвавшегося спорщика. То есть да-
ют понять: «Да, формально я тебя 
вроде и не оскорбляю, даже уважаю, 
но ты — чужак и никакая мне не род-
ня». А что может быть хуже для чело-
века, понимающего силу корня?

Вместе с тем люди со славянской 
внешностью или даже монголоиды 
легко удостаиваются родственных 
обращений местных уже благодаря 
самому факту их присутствия на ар-
мянской земле. Мой русский това-
рищ рассказал мне, как его огоро-
шили приятно-неприятным обраще-

нием уже в ереванском аэропорту, 
куда он прибыл из Москвы с загип-
сованной ногой и костылем.

«Обопритесь на мою руку», — 
метнулась к нему юная симпатич-
ная сотрудница аэропорта на под-
ходе к эскалатору, и мой приятель 
засиял. Но вслед за этим она до-
бавила, через запятую, слово ай-
рик, папаша, и москвич понял, что 
отныне единственное, что ему све-
тит в Ереване среди молодых кра-
савиц, — дочернее участие.

Протокол обращений имеет тысячу 
нюансов, сообщающих и о перспек-
тивах развития взаимоотношений. 
Если мужчина называет женщину се-
стрицей, то тем самым обозначает 
открытость, как перед родней, и 
исключает активные ухаживания. Если 
женщина делает замечание незнако-
мой девочке или пареньку, но с обра-
щением балик джан, дитятко, то ника-
ких обид укоризна не вызывает, так 
как молодняк врубается: то же заме-
чание могло быть получено от собст-
венной мамы или бабушки. Но самое 
интересное в армянских обращениях 
— приветствие, адресованное сперва 
малышу, а уж потом — его родителям. 
Да, именно с маленькими армяне 
здороваются, гулькают, шутят, восхва-
ляют их, а уж потом обращают вни-
мание на своих друзей, родственни-
ков, знакомых или соседей, то есть 
родителей или бабушек-дедушек ма-
лышей. При этом мужчины называют 
маленьких мальчиков апер, братец, 
уважительно ставя их на совместную 
и априори достойную уважения, муж-
скую социальную ступень.

Армянские обращения заразны, 
они принимаются как эстафета 
родства всеми, кто успел пожить 
на этой земле, никогда не стра-
давшей ксенофобией. Приятель 
рассказывал мне, как, тщетно пы-
таясь дозвониться домой из 
Гаваны, нервно дергал рычаг теле-
фонного аппарата в почтовом от-
делении.

«Дай помогу, ахпер джан», — 
услышал он чистейший армянский 
из-за спины и радостно обернулся. 
Перед ним стоял здоровый негр и 
весело улыбался. Когда-то кубинец 
учился в Ереванском политехниче-
ском институте и обрадовал моего 
приятеля своим присутствием и ар-
мянским участием даже больше, 
чем возможный соотечественник.

А есть еще доверительное и вку-
сное обращение энкер, товарищ. 
Потому что означает оно что-то 
вроде «соедок», то есть участник 
общего застолья, или попросту од-
нокашник. Однако, если в русском 
или французском языках подчерки-
вается меню общего застолья 
(compain — от слова pain, хлеб), то 
в армянском этого нет. Да и сами 
посудите — разве это возможно?

Слово это древнее, ничего об-
щего с большевиками не имею-
щее, но эксплуатировавшееся 70 
лет до оскомины. В связи с этим в 
народе появилась байка.

Когда бывшего первого секрета-
ря компартии Армении, отстранен-
ного от должности решением 
Политбюро ЦК КПСС, назначили 
в начале 90-х руководить одним из 

заводов, он устроил общее собра-
ние коллектива.

Энкернер, — обратился он к со-
бравшимся, и пара-тройка активи-
стов возмутились:

Какие мы вам товарищи? Мы — го-
спода! Поправьтесь — или мы уйдем!

Ладно, — невозмутимо продол-
жил Карен Демирчян, — товарищи 
могут остаться, а господа могут ка-
титься... — И указал конкретный 
адрес.

Я помню непримиримую борьбу с 
обращением «ара», которую вели 
учителя и родители с молодежью Ар-
мении вплоть до середины 70-х. 
Мало кто догадывался, что народный 
эгрегор поддерживал с помощью это-
го слова древнюю память о собствен-
ном арийстве. А может, потому с ним 
и боролись? «Ара» - это было возму-
тительно, невоспитанно и чуть ли не 
по-хулигански. А Карен Де мир чян 
пришел на первое в свое правление 
заседание секретариата ЦК и, заме-
тив в числе приглашенных министров 
одного в модной тогда водолазке, 
скривил рот: «Ты что это напялил, 
ара? Галстук в химчистку отдал?» Все 
шепотом захихикали, но поняли: при-
шел народный руководитель. 

Слова – это ведь не просто звуки и 
буковки: это инструмент нашего мыш-
ления. Вот поэтому с ними боролись 
и борются не меньше, чем с нами са-
мими. Более того: 100 лет назад нас 
попытались уничтожить и потому, что 
мы являлись носителями языка, кото-
рый нес правду по своей сути и сущ-
ности. А мы выжили и даже построили 
Бюраканскую обсерваторию. И мно-
го чего еще. И родили Паруйра 
Севака, Сергея Мергеляна и Арно 
Бабаджаняна. И воинов-доброволь-
цев. И еще будем. Будьте здоровы и 
учите армянский язык!

АРМЯНСКИЕ ВЕЛИЧАНИЯ

«Полиграф»
Армена ВАТЬЯНА

Лия 
АВЕТИСЯН
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Наира 
МЕЛКУМЯН

В ступление Армении в Евра-
зийский экономический со-
юз, разделившее экономиче-

ские и общественные круги страны 
на рьяных сторонников и безапел-
ляционных противников членства в 
ЕАЭС, продолжает будоражить 
умы как экономистов и бизнесме-
нов, так и простых граждан.

Серьезные проблемы в экономи-
ке России, являющейся локомоти-
вом евразийского проекта, не 
м огли не сказаться на странах-
участницах этого интеграционного 
объединения. И Армения со слож -
ностями в реальном секторе ока-
залась очень уязвимой в силу те-
сной зависимости от российской 
экономики: резко сократились как 
объемы экспорта в Россию, так и 
объемы трансфертов, продолжают 
снижаться валютные резервы 
Центрального банка. Поло жение 
усугубляет тревожная социально-
экономическая ситуация - безра-
ботица выросла до почти 18%, а 
свыше одной трети населения 
Арме нии находятся за чертой бед-
ности. Почти все экономические 

показатели свидетельствуют о не-
простой ситуации.

Согласно данным Национальной 
статслужбы Армении, товарообо-
рот с Россией за январь-февраль 
сократился на 35,4%, до $138,7 
млн. При этом денежные переводы 
из России в республику в феврале 
не только снизились на 42,8% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, составив око-
ло $47,7 млн., но и на 66,4% вы-
рос показатель отправленных из 
Армении в Россию средств, достиг-
нув цифры в $18,9 млн. 

Неудивительно, что оппоненты 
членства Армении в ЕАЭС связы-
вают нынешнюю ситуацию именно 
с вступлением страны в данное 
объединение. По мнению бывшего 
председателя Центрального банка 
Армении Баграта Асатряна, Арме-
нии от Евразийского экономиче-
ского союза нет никакой пользы, 
наоборот, есть потери, поскольку 
интеграция с ухудшающейся систе-
мой не могла не повлиять на стра-
ну. «Экономика России пережива-
ет спад. Как может быть хорошо со 
страной, условия в которой ухуд-
шаются?», - сказал он.

Эксперты полагают, что на фоне 
девальвации российского рубля 
действия властей России по сдер-
живанию роста цен нанесли се-
рьезный ущерб армянским экспор-
терам, а армянские малые и сред-
ние предприятия, работающие на 

российский рынок, оказались на 
грани банкротства.

«Многие экспортеры прекратили 
поставки товаров в Россию, так 
как в условиях обесценившегося 
рубля и почти не изменившихся цен 
получают гораздо меньше прибы-
ли, либо работают в убыток. Ряд 
производителей консервирован-
ных продуктов прекратили экспорт, 
а некоторые дальновидно сделали 
это еще в сентябре-октябре прош-
лого года», - отметил председатель 
Союза работодателей Армении 
Гагик Макарян.

Согласно исследованиям Союза 
работодателей, за последние три 
месяца 20 армянских компаний, 
экспортирующих фрукты, овощи, 
вино, коньяк, консервы, понесли 
убытки в размере около $8 млн.

Однако на днях член коллегии 
(министр) Евразийской экономиче-
ской комиссии Татьяна Валовая в 
ходе состоявшихся в Ереване об-
суждений в рамках международ-
ной конференции «Евразийские 
экономические перспективы» зая-
вила, что даже если бы Армения не 
была в составе ЕАЭС, то все рав-
но состояние российской экономи-
ки отразилось бы на ней в негатив-
ном плане, но ЕАЭС позволяет об-
суждать эти проблемы.

Правительство Армении увере-
но, что принятое решение было 
верным, и присоединение к ЕАЭС 
откроет армянским компаниям 

возможности для увеличения сбы-
та, расширения производства, но 
время для этого оказалось неудач-
ным и нужно его переждать.

Вице-премьер, министр между-
народной экономической интегра-
ции и реформ Армении Ваче 
Габриелян считает, что Армении 
выгодно торговать с Россией и 
быть участником этого интеграци-
онного объединения, однако пока 
речь идет о потенциале, который 
еще надо реализовать.

Министр Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) от 
Армении Карине Минасян полага-
ет, что краткосрочная задача 
Еревана в рамках ЕАЭС – нара-
щивание товарооборота со стра-
нами Союза. «Например, у страны 
есть существенный потенциал в 
сельском хозяйстве, так как благо-
приятные климатические условия 
позволяют ей, с одной стороны, вы-
ращивать больше плодоовощной 
продукции и более высокого каче-
ства, чем в других странах-участ-
ницах, а с другой - активно разви-
вать пищевую перерабатывающую 
промышленность», - отметила она.

Эксперты убеждены, что Арме-
ния также имеет прекрасные про-
изводственные перспективы в фар-
мацевтике, ювелирной промышлен-
ности, машиностроении, гидроэ-
нергетике, атомной энергетике, но 
она нуждается в рынках сбыта.

Следует отметить, что одна треть 
торговли Армении осуществляется 
на рынках Евросоюза, но это в 
основном продукты горнодобыва-
ющей промышленности – медь и 
молибден. И падение мировых цен 
на цветные металлы – одну из ос-

новных статей национального эк-
спорта, негативно отразилось на 
экономике страны. Кроме того, 
столь привлекательные для армян-
ских экспортеров европейские 
рынки остаются недоступными для 
сельхозпродукции, которой сла-
вится Армения, по причине несоот-
ветствия ряду нормативов. На этом 
фоне площадкой для армянского 
экспорта действительно мог стать 
170-миллионный евразийский ры-
нок, о чем часто говорят чиновни-
ки, однако сейчас рынки основных 
стран ЕАЭС переживают далеко 
не лучшие времена.

Об этом свидетельствует сниже-
ние общих объемов товарооборота 
в странах ЕАЭС. В результате фи-
нансово-экономических санкций со 
стороны Запада активность эконо-
мики России резко упала и дальней-
шие прогнозы неутешительны. 
Очевидно, что не будут собраны 
предполагаемые таможенные посту-
пления в ЕАЭС, и Армения не полу-
чит ожидаемые ею $200-250 млн.

Согласно экспертным оценкам, 
недовыполнение госбюджета Ар ме -
нии в январе-феврале этого года 
составляет 8 млрд. драмов. И если 
общий товарооборот Арме нии и 
ЕАЭС снижается, вследствие чего 
уменьшаются таможенные сборы 
Союза, то могут возникнуть пробле-
мы и с выполнением основного фи-
нансового документа страны.

начало на стр.1

Минимальные в связи с этим ожи-
дания Армении – размораживание 
таких крупномасштабных совмест-
ных проектов-«консервов», как воз-
ведение на берегах Аракса круп-
нейшего каскада 2-х ГЭС 
(МегриГЭС), строительство желез-
ной дороги Иран-Армения, про-
кладка нефтепродуктопровода из 
иранского Тебриза в Арарат и др. 
Возникли и аппетиты по максимуму, 
предполагающие превращение 
Армении в транзитную территорию 
для перекачки иранских энергоно-
сителей – в первую очередь, газа – 
в Европу. Если снова не вмешается 
геополитика, то маршрут газопро-
вода из Ирана через Армению и 
Грузию в Европу представляется на-
иболее коротким и соответственно 
дешевым, то есть наиболее эконо-
мически целесообразным. 

Некоторые, как, к примеру, 
Израиль, Саудовская Аравия, 
Турция с Азербайджаном, отреаги-
ровали на Лозанну нервно, что, 
впрочем, понятно. Россия пока дер-
жится по-джентльменски, терпит, хо-
тя отдает себе отчет, что выведение 
на свободный рынок такого крупно-

го игрока с его нефтегазом способ-
но в какой-то момент скреститься с 
ее интересами в той же Европе. 

Для Армении же снятие санкций 
с Ирана выгодно во всех смыслах 
– даже в плане возможного даль-
нейшего падения цен на нефть. 
Нам-то что: пусть беспокоятся не-
фтедобывающие страны, а армян-
ская экономика с этого просто бу-
дет иметь для развития все более 
дешевеющие энергоносители.

Однако, как уже говорилось вы-
ше, надо уже сегодня сбросить том-
ную дрему и активизироваться – 
как отдельным компаниям, так и 
правительству в целом. В частности, 
торговать иранским газом есть мно-
жество желающих, но в ИРИ всегда 
действуют прагматично, исходя из 
собственной выгоды. Как часто по-
вторяют удачливые герои голливуд-
ских боевиков, «ничего личного – 

только бизнес». И в этом плане 
предложение маршрута газопрово-
да через Армению в Европу вполне 
конкурентоспособно. Не хотелось 
бы забегать сильно вперед, но толь-
ко плата за транзит масштабных 
объемов иранского голубого топли-
ва в Европу равноценна стоимости 
внутреннего потребления этого га-
за в Армении. Иными словами гово-
ря, газ может стать для нас… бес-
платным. Как бы только эти мечты, 
полеты во сне превратить в полеты 
наяву? Время у нас до 30 июня с.г., 
когда «шестерка» и Иран должны 
выработать конкретный документ. А 
традиции переговоров с иранцами 
у армянских бизнесменов уже 
сформированы – и это ба-а-льшой 
плюс перед теми, кто не знаком с 
иранским менталитетом.

Между прочим, еще до введения 
в отношении ИРИ санкций наша 

торговля с соседней страной из го-
да в год медленно, но верно ро-
сла, хотя ассортимент сильно из-
менился в диапазоне от дешевых 
печенья и вафель первой половины 
1990-х, охотно, надо сказать, воз-
горающихся, до голубого топлива 
по схеме «газ в обмен на электроэ-
нергию». Эта схема собственно и 
держала в основном весь внешне-
торговый оборот Армении с 
Ираном после применения в отно-
шении соседней исламской респу-
блики западных санкций, так как 
ежегодно по статье импорта в 
Армению поступали кубометры га-
за, а обратно, уже по статье эк-
спорта, аккуратно отправлялись 
киловатты электроэнергии. Тем не 
менее экспорт армянских товаров 
в Иран с 2010 года по 2014-й 
упал с $85 млн (2010г.) и $106 
млн (2011г.) до $95 млн (2013г.) и 

далее до $83 млн (2014г.). В ре-
зультате удельный вес этой страны 
среди других первоочередных 
стран-импортеров из Армении 
снизился с 8,1% до чуть более 6%, 
что, правда, даже в этом случае не 
вывело Иран в этом плане из пя-
терки наших главных торгово-эко-
номических партнеров. Примерно 
на столько же, на $10-20 млн, 
упал после 2012 года и экспорт из 
Ирана в Армению. И надо пола-
гать, что в случае снятия санкций 
внешнеторговый оборот двух со-
седних стран вконец сбросит огра-
ничивающий динамику и манев-
ренность «бронежилет». 

Таким образом, самый очевид-
ный и общий благотворный эф-
фект от снятия санкций - возмож-
ность прос то торговать нормаль-
но. Сей час это делать очень труд-
но, потому что заблокированы 
счета иранских банков, в том чи-
сле действующего, а скорее, вы-
нужденно бездействующего в 
Армении «Банка Меллат» - все 
они отключены от SWIFT, все при-
ходится делать практически вруч-
ную и сложно вести внешнеторго-
вые операции. Так что торговля 
между нашими странами, без-
условно, вырастет. Но сейчас 
иранцы заинтересованы не только 
в оживлении банковской системы, 
закачке в нее свежих денег, но и, 
к примеру, в технологиях. И если 
постараться, то Армения могла бы 
предложить Ирану кое-какие све-
жие идеи и продукты их коммерче-
ской реализации. 

А там, глядишь, и выйдет на сво-
боду бывший председатель прав-
ления «Армбизнесбанка» Ара 
Киракосян, попавшийся как раз на 
темных «отмывочных» сделках с 
иранскими деньгами…

В ХАЛЯЛЬНОЙ ОЧЕРЕДИ
ПОЛЕТЫ НАД ИРАНОМ – ВО СНЕ И НАЯВУ

Ашот 
АРАМЯН

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ 
ЕВРАЗИЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ
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«Извинений было 
бы достаточно»

Потомки выживших армян призы-
вают правительство ФРГ и бунде-
стаг сделать этот мужественный 
шаг. «Извинений было бы вполне 
достаточно», - подчеркнул Эргюн 
Айик в интервью агентству dpa. 
Айик возглавляет фонд церкви 
Сурб Киракос на юге Турции в го-
роде Диярбакыр. Эта церковь счи-
тается крупнейшим армянским 
храмом на всем Ближнем Востоке. 
Историк из Ереванского госуни-
верситета Ашот Айруни также по-
лагает, что признать геноцид ар-
мян - это долг Германии: «Крайне 
важно, чтобы немецкий парламент 
принял решение, согласно которо-
му геноцид был бы признан тако-
вым и осужден». Кроме того, пола-
гает историк, Германия могла бы 
активно влиять на Турцию и подтол-
кнуть ее пойти на уступки.

Многие представители немецко-
го гражданского общества осу-
ждают упорное нежелание бунде-

стага признать геноцид армян. 
«Подобное упорство уже говорит 
само за себя», - отмечает дирек-
тор берлинского театра имени 
Максима Горького Шермин 
Лангоф  в интервью Der 
Tagesspiegel. Лангоф, которая по-
святила трагическим событиям це-
лую программу в своем театре, 
считает что действия бундестага 
являются ошибочным и фатальным 
сигналом. Она подчеркивает, что 
таким образом в «общеевропей-
ской памяти остается большой 
пробел».

Бывший член парламента от 
СДПГ, правозащитник Маркус 
Мекель чувствует себя в нынешней 
ситуации будто бы отброшенным 
на десять лет назад: впервые бун-
дестаг вынес этот вопрос на рас-
смотрение еще в 2005 году. И уже 
тогда считалось, что, учитывая по-
зицию Турции, нельзя принимать 
резолюцию, где фигурировал бы 
термин «геноцид». После долгих 
сомнений в официальном обраще-

нии парламента было указано, что 
немцы приносят свои извинения за 
«бесславную роль Германии» в 
этих событиях. Большего в то время 
ожидать было нельзя. Однако и се-
годня бундестаг, похоже, не изме-
нит свою осторожную позицию, по-
лагает Мекель: «Каждый, кто избе-
гает использовать этот термин, 
приуменьшает масштаб случив-
шейся катастрофы и человеческих 
страданий».

Немцы знали обо всем
То, что Германская империя бы-

ла замешана в истории с депорта-
цией армян, среди историков дав-
но считается доказанным фактом. 
В то же время спорным оставался 
вопрос, какую именно роль играли 
тогда немцы. Были ли они лишь сви-
детелями или все-таки соучастни-
ками преступления? По разным 
оценкам, сто лет назад число 
жертв среди армян достигло от 
300 тысяч до 1,5 миллионов чело-
век. В свою очередь в Турции - го-

сударстве-преемнике Османской 
империи - события того времени 
до сих пор официально считаются 
«обусловленным войной переме-
щением лиц и мерами безопасно-
сти». Количество жертв Анкарой 
также оспаривается, что мешает 
примирению между странами-со-
седями.

Историк Кристин Пшиххольц  из 
Университета Потсдама между тем 
убеждена: «Немецкое правительст-
во было в полной мере информи-
ровано о политике истребления 
армянского населения в 
Османской империи». Такой ее вы-
вод основан на анализе докумен-
тов немецкого МИДа. «Марши 
смерти», казни и каторжная рабо-
та - немецкие дипломаты тщатель-
но фиксировали все, что происхо-
дило рядом с ними в то время. 
Другой историк из Потсдама, 
Рольф Хольсфельд подытоживает: 
«Немецкое правительство вот уже 
100 лет точно знает, что на терри-
тории Османской империи в 
1915-16 годы был совершен гено-
цид».

В Ереван канцлер и глава 
МИДа не поедут

Между тем все внимание сейчас 
направлено на столицу Армении, 
где 24 апреля пройдут памятные 
мероприятия. Если же взглянуть на 

немецкую делегацию, которая от-
правится в Ереван, то создается 
впечатление, что и здесь Берлин 
всеми силами старается лишний 
раз не задеть чувства Турции. Так, 
Германия будет представлена лишь 
небольшой группой политиков. По 
информации DW, в Ереван поедут 
уполномоченный правительства 
Германии по правам человека 
Кристоф Штрессер и госминистр в 
МИД ФРГ Михаэль Рот. Ни кан-
цлер, ни министр иностранных дел 
ФРГ не планируют посетить 
Ереван, куда в этот день собирают-
ся прибыть многие главы госу-
дарств и правительств, среди них и 
президент Франции Франсуа 
Олланд.

В интервью Der Tagesspiegel со-
председатель партии «Союз 
90/»зеленые» Джем Оздемир, ко-
торый в марте совершил визит в 
Армению, резко критикует пози-
цию Германии: «Из-за ложного 
уважения к господину Эрдогану 
федеральное правительство преу-
меньшает значение геноцида, со-
вершенного в отношении армян-
ского народа. Достойное отноше-
ние к жертвам и их потомкам вы-
глядит по-другому».

По материалам 
Deutsche Welle 

(публикуется с сокращениями)

ИСТОРИЯ  И РЕАЛЬНОСТЬ
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- Как могут нормы Конвенции 
распространяться на преступле-
ние, имевшее место задолго до ее 
принятия? Ведь, согласно между-
народно-правовым принципам, 
закон, устанавливающий ответст-
венность, не имеет обратной силы. 

- Тут у меня позиция следующая. 
Во-первых, задолго до принятия это-
го международного документа су-
ществовали международные нормы, 
согласно которым убийство по эт-
ническим принципам признавалось, 
как преступление против человече-
ства и цивилизации. И само назва-
ние здесь не имеет большого значе-
ния. Важно следующее: Холокост 
евреев тоже имел место до приня-

тия Конвенции, которая была приня-
та 9 декабря 1948 года, однако это 
не помешало признать массовое 
убийство по национальному при-
знаку геноцидом.

Геноцид армян также имеет свое 
специфическое название – “Հա
յոց եղեռն”. В принципе, важно не 
то, что геноцид армян, как и 
Холокост, имеет свое название, а 
то, что по содержанию эти события 
признавались фактами, имеющими 
соответствующие признаки геноци-
да. Кстати, приговоры турецких су-
дов в дальнейшем никогда не были 
отменены. Следовательно, они 
имеют юридическую силу до сих 
пор. Другое дело, что в 1923 году 
в Турции был принят закон “О по-
миловании осужденных”. Речь идет 

об осужденных вышеотмеченными 
приговорами 1919-21 гг. Кстати, 
судьи, посмевшие вынести эти вер-
дикты, в начале 30-х годов сами 
стали жертвами смертных пригово-
ров. Но и это не показатель того, 
что приговоры потеряли юридиче-

скую силу. Наоборот, эти события 
подчеркивают, что не было никаких 
юридических оснований для пере-
смотра вышеупомянутых вердиктов.

- Часто спрашивают, является 
ли геноцид международным пре-
ступлением. Считается право-
мерным, когда такие преступле-
ния становятся предметом рас-
смотрения в международных су-
дах, как было с Холокостом, с 
событиями в Югославии в конце 
прошлого века, в Руанде и т.д. А 
в отношении армянского геноци-
да не было никакого междуна-
родного судебного процесса, в 
результате международное со-
общество сковано в вопросе да-
чи адекватной правовой оценки. 

- Подобная постановка вопроса, на 
мой взгляд, является неуместной и нео-
боснованной. Согласно принципам 
международного права, уголовные 
процессы по этим преступлениям во-
все не являются прерогативой между-
народных судебных инстанций. На-
обо рот, считается более разумным, 
когда по этим преступлениям выносят 
приговоры в национальных судебных 
инстанциях. Однако, по понятным при-
чинам, национальные судьи, как пра-
вило, избегают осуждения представи-
телей своих властей, в результате чего 
вмешательство международных судеб-
ных инстанций становится неизбеж-
ным. Таким образом, все призывы 
сформировать совместную комиссию 
в составе историков не обоснованы с 
правовой точки зрения, поскольку на-
личие факта преступления устанавли-
вается не учеными-историками, а су-
дебными инстанциями.

Сектор нашей Ассоциации мно-
гоаспектно подходит к вышеназ-
ванным проблемам. Думаю, в бли-
жайшее время мы сможем более 
предметно ответить на эти и другие 
важные вопросы.

Беседу вела Лана МШЕЦЯН

ГЕВОРГ ДАНИЕЛЯН:

НАЛИЧИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
УСТАНАВЛИВАЮТ НЕ УЧЕНЫЕ-
ИСТОРИКИ, А СУДЕБНЫЕ ИНСТАНЦИИ

АРМЯНЕ ПРИЗЫВАЮТ ФРГ ПРИНЕСТИ ИЗВИНЕНИЯ 
ЗА СОБЫТИЯ СТОЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ
Вот уже много лет немецкие политики спорят о том, можно ли называть преступления против армян в 
Османской империи геноцидом. Сейчас эта дискуссия выходит на новый уровень.
24 апреля пройдут памятные мероприятия, посвященные столетию начала массовых убийств армян в 
Османской империи. Партия «зеленых» и Левая партия выступают за то, чтобы массовые убийства ар-
мян, совершенные в период с 1915 по 1918 год, признать геноцидом. Именно этого хочет избежать 
правящая коалиция ХДС/ХСС и СДПГ. В интервью газете Der Tagesspiegel социал-демократ Дитмар 
Нитан отметил: «Лично я разочарован тем, что в решающий момент, похоже, просто не хватает 
мужества высказать вслух и признать то, что на самом деле произошло».

Насильственное переселение армян, фото из архива МИДа ФРГ 24 апреля отмечается сто лет со дня самой кровавой трагедии армянского народа 
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О х уже это человечество! 
Оно успело перепробо-
вать всё, что способно 

глобализовать мир, и начинало-то 
за здравие! Находясь хронологи-
чески ближе к Создателю, помни-
ло в формате арийства о своем 
божественном происхождении и 
созидало, опираясь на экзистен-
циальные знания. Арийство бази-
ровалось на любви ко всему су-
щему и выйдя с Армянского наго-
рья, мирно покорило Индостан, 
дошло до Тибета и островов 
Полинезии. 

В дальнейшем и в проповедях 
Христа, записанных евангелиста-
ми, любовь ко всем и совесть 
каждого акцентировались как ре-
гулятор поступков человека и об-
щества. Конечно, христианство 
использовало обогащенную пре-
дыдущей идеологией почву и су-
мело охватить не только 
Армянское нагорье, но также 
Европу, весь Американский кон-
тинент, часть Азии и даже со-
здать ячейки в Африке. Однако 
всего тысячу лет спустя после то-
го, как Христос вышвырнул ро-
стовщиков из храма, они верну-
лись, и не куда-нибудь, а в систе-
му управления христианством. 
Так задним числом был сочинен 
престол трижды предавшего 
Христа Апостола Петра, который 
не исключено, что затаил на него 
обиду за чудом исцеленную тещу. 
Восседавшие на престоле после-
довательно, а иногда параллель-
но, папы изредка повоевывали 
друг с другом и предавали ана-
феме соратников предшествен-
ника, но уже являли собой проо-
браз мирового правительства. И 
инициировали крестовые походы 
как метод рейдерских захватов 
цветущих экономик колыбели 
христианства и далее вглубь 
Европы. Но это были цветочки, 
поскольку постулат «Бог есть лю-
бовь» был все еще актуален. 

Наступили новые времена, и 
внук ростовщика Маркс придумал 
(и на денежки атеиста Энгельса 
раскрутил) идею презумпции жад-
ности над созиданием и совестью. 
Любовь была забыта, и на смену 
ей пришла борьба разделенного 
марксовой теорией на классы че-
ловечества. Даже там, где клас-
сов и в помине не было. 
Например, на том самом 
Армянском нагорье, где сосуще-
ствовали отнюдь не антагонисти-
ческие классы, а взаимозависи-
мые и взаимопроникающие сферы 
деятельности (воинство; крестьян-

ство; купечество; ремесленниче-
ство; духовенство, оно же – систе-
ма образования и науки). На де-
ле-то задачей Карла Маркса был 
новый этап глобализации, а пото-
му он спроектировал коммунисти-
ческий Интернацио нал, Соеди-
ненные штаты Европы, и средст-
вом достижения назначил беспо-
щадную гражданскую войну в 
каждой из европейских стран и 
повсеместно. Чему в немалой сте-
пени поспособствовала теория о 
скотском происхождении челове-
ка, опубликованная Чарльзом 
Дарвином всего за 10 лет до 
«Капитала». «Нет ничего более за-
мечательного, чем распростране-
ние религиозного неверия, или 
рационализма, на протяжении 
второй половины моей жизни», - 
утверждал женившийся на кузине, 
родивший десятерых детей, похо-
ронивший троих из них в детстве, 
мирившийся с врожденными бо-
лезнями остальных и не удостоив-
шийся ни одного внука Дарвин. А 
в суммарном итоге его и марксо-
во-энгельсовых представлений по-
лучалось, что Бога нет, совесть на 
теле сапиенсов не обнаружена, 
павианы и гамадрилы – наша род-
ня с соседней ветки, так что жги и 
режь, сколь хватит ярости, и раз-
деляй народы по живому! 

Но вот прошло менее сотни лет 
после деятельности этой далеко не 
святой троицы, и на унавоженной 
ими почве бездуховности взросла 
«клубничка» Фрейда. Была приду-
мана и на денежки Рокфеллера 
раскручена идея презумпции поло-
вых инстинктов не только над сози-
данием и совестью, но также над 
жадностью к поживе. И эта физио-
логическая «вера» стала достаточ-
ным перегноем для взращивания 
на нем большинства политтехноло-
гий XX века. 

Казалось, это – предел, и чело-
вечеству скатываться далее неку-
да. Так нет же. Специалист по пси-
хам Мани придумал (и на денеж-
ки следующего Рокфеллера рас-
крутил) презумпцию тайных 
позывов к извращениям. Именно 
гнусные бзики человеческих осо-
бей с основательным генетиче-
ским сбоем и следует легитимизи-
ровать в обществе во имя все-
общего счастья и глобализма, 
считают адепты Мани во все-
возможных всемирных организа-
циях, покровительствующие ЛГБТ-
сообществам (аббревиатура, 
образованная по первым буквам 
названий групп представителей 
сексуальных и гендерных мень-
шинств и призванная обозначать 
сообщество лесбиянок, геев, би-
сексуалов и трансгендеров – Ред.) 
и принуждающие страны мира за-
конодательно закрепить все виды 
извращений.

Итак, если назвать все объекты 
инициатив по глобализации на-
шинским названием лампады, 
«чрака», или его буддистским пе-
ревертышем «чакра», то получит-
ся, что энергетические точки на 
нашем темени; лбу; горле; сол-
нечном сплетении; пупке; поло-
вых органах и копчике попере-
менно рассматривались группа-
ми глобалистов разных историче-
ских периодов как реальные 
генераторы собственных попыток 
объединить мир в рамках едино-
го стандарта. Другое дело, что 
начинали-то за здравие челове-
ка, его души, а сегодня заканчи-
вают за упокой не только его бо-
жественной сути, но и вероятно-
сти его видового воспроизводст-
ва. И при любых полюсах 
правления – позитивном или от-
рицательном (т.е. духовном, со-
вестливом – или физиологиче-
ском, извращенном), пульт, с ко-
торого идет «пик-пик-пик» на ак-
туальную для политического 
периода точку тела человечест-
ва, удерживают весьма похожие 
структуры. И на каждом этапе 
этого очевидного спуска в преи-
споднюю консерваторы объявля-
ются мракобесами, которым по-
ра на свалку истории.

Каждое лето я работаю кон-
серватором. Да-да, всю эстети-
ческую, вкусовую и благотвор-
ную роскошь, представленную в 
плодах Араратской долины, я с 
любовью и тщанием вывариваю; 
просушиваю; закатываю в герме-
тические банки для поддержки 
эстафеты «лето-зима» в кругу сво-
ей семьи, друзей и шалых гостей. 
Попадают ли в банки сгнившие, 
покрытые плесенью, изъеденные 
вредителями фрукты и овощи? 
Конечно, нет. Потому что консер-
ватизм – что на кухне, что в об-
ществе, – предполагает наилуч-
шую сохранность наиболее по-
лезного по объективным показа-
телям. Зачем же иначе тратить на 
это время и прочие важные ре-
сурсы? Между тем прозелиты 
всех постхристианских доктрин 
используют понятие «консерва-
тизм» как нечто дремуче-отста-
лое и никуда не годное. Их бы ко 
мне в гости.

За минувшие два с полтиной 
десятилетия при спонсировании 
ряда зарубежных дипмиссий, 
представительств и сетевых 
структур, телезомбоящик убедил 
наше донельзя отсталое от гомо-
сексуального прогресса населе-
ние, что семья, супружество, 
верность, любовь, непорочность 
и прочие национальные устои – 
это «стереотип». А стереотип – 
это плохо, хуже некуда. И боль-
шинство ток-шоу разве что не 
током пытает нас с того конца 

эфира призывами: «Сломаем 
стереотипы!» Ну что ж, ломать – 
не строить, хотя тоже нелегко в 
случае с народом, опирающим-
ся на традиции длиною в много 
тысяч лет. Тем не менее в наш 
обиход вместо мужа и жены; же-
ниха и невесты уже вошли поня-
тия партнеров, а по-армянски – 
«зугэнкер». Интересное словеч-
ко, но не новое для крестьян и 
даже для меня. Помню, подыски-
вая своему красавцу-далматин-
цу самку для случки, так и писа-
ла в объявлении: «Тре буется су-
чий зугэнкер для самца далма-
тинской разновидности». И, 
простите за подробности, лично 
контролировала, чтобы партне-
ры не отвлекались на кошек и 
птичек на месте свидания. Так 
как если это не любовь, а всего-
то «зугэнкерутюн», то такое бы-
вает, и не только среди далма-
тинцев. Случается, и среди ере-
ванцев. А меня волновала пер-
спектива получения от них 
потомства, которое самим зу-
гэнкерам сто лет не интересно.

Очередной внаглую внедряе-
мый глобалистами девиз форму-
лируется примерно так: «люди 
старше пятидесяти – отставшие 
от эволюции динозавры, и их 
можно не брать в расчет». 
Можно, конечно, пока не травить 
дустом, но актуально применять 
дальнобойную артиллерию сар-
казма по корабликам этой воз-
растной категории в океане те-
левизионных клоунад и в других 
видах информационной борьбы с 
миром уходящим. Что мы получи-
ли в результате? Красивую, от 
природы способную, но дикую, 
как бандерлоги, молодежь, кото-
рая не знакома с элементарными 
правилами приличия ну хотя бы 
потому, что старшие в доме, шко-
ле и в вузе для них не указ и не 
пример. Да те и боятся сунуться с 
инициативой, страшась того са-
мого сарказма. 

А другой совершенно сногсши-
бательный результат этой кампа-
нии по травле пожилых – появив-
шиеся среди нас мужчины с краше-
ными волосами. Натуралы, не баб-
ники, нормальные мужики. Но это 
люди, боящиеся быть причисленны-
ми к PR-нелегитимному классу че-
ловека пожившего. Человека, ко-
торый в нашем обществе всегда 
был наиболее уважаем, потому 
что за долгие годы жизни обрел 
бесценный опыт, которым не снаб-
дит никакой интернет, и уж тем бо-
лее – зомбоящик. 

Очередной круто сломанный 
адептами глобализации «стерео-
тип» - система образования, но 
о ней особо и подробно в сле-
дующем номере: уж очень траги-
комична ситуация. Так вот о 

г лобализации, которая на ны-
нешнем этапе подготовлена мас-
совым производством невежест-
венных, спаривающихся вне се-
мьи зугэнкеров (дай Бог – раз-
нополых!), глухих к опыту 
предыдущих поколений, потому 
что консерватизм – это нечто 
дремуче-отвратительное. Мы 
уже почти готовы, ребята! 
Берите нас голыми руками и мо-
жете отправлять в космос наших 
крашеных старичков, как Белку и 
Стрелку! Не жалко! И не забудь-
те снабдить скафандром что-где-
когда-пиарящегося министра об-
разования, потому что под соб-
ственным руководством он – го-
товый кандидат в отмирающий 
класс просвещенных динозав-
ров.

А теперь серьезно. Невежду 
легко убедить, что краеугольные 
камни государства – семья, шко-
ла, армия, церковь – отсталость и 
мракобесие. Он – готовый мате-
риал для всевозможных политтех-
нологических манипуляций всех 
цветов революций и сексориента-
ций. Реклама и зарубежные тре-
нинги уже культивировали в нем 
беспочвенно завышенную самоо-
ценку, и он убежден, что он «этого 
достоин». И «это» - всё на свете, 
от ширпотреба до права на зугэн-
керутюн и власть. При этом скоро 
его не с кем будет сравнивать, и 
он сойдет за ученого. Вот отомрут 
консерваторы – и хам сойдет за 
приличного парня. Уйдут с арены 
последние «красные директора» - 
и всё само собой развалится. Не 
потому, что «коррупционные ри-
ски» и прочая придуманная загра-
ничная лабуда для прищучивания 
народов. Нет. Просто некому бу-
дет научить работать. Например, 
с чего нужно начинать, чтобы за-
кончить именно так, как следует. 
Да и следует ли? Умение нового – 
стройного, прекрасноликого и ди-
кого – племени лихо страховать 
автомобили, пользоваться интер-
нетом и форматировать компью-
теры – это не знания, поверьте! 
Это всего лишь комплект навыков. 
Был бы жив мой далматинец, я бы 
его научила пользоваться айфо-
ном, ей Богу. Потому что не вай-
фай и не зомбоящик отличают ци-
вилизованное общество от дикар-
ского, нет. Тут дело в том, какие 
же царят в обществе морально-
этические законы и есть ли уваже-
ние к знаниям? Если нет, то нация 
эта скоротечна, как чахотка у 
бесприданниц в классической ли-
тературе, которую молодежь по-
просту не знает. 

Стоящая на повестке дня глоба-
лизация – это общество невоспи-
танных невежд всевозможных ра-
дужных оттенков. Тучных сапиенсов 
без чувства родины. Я туда не хочу 
и вам не советую. Потому что я – 
дремучий консерватор. Да и все 
мы – дети консерваторов. Ведь де-
ти рождаются в основном в семьях, 
а не прости Господи, от зугэнке-
ров. 

Лия 
АВЕТИСЯН

По-армянски «семья» - энтаник, что переводится как всегда просто и энциклопедически обстоятельно: «[те, кто живет] под единой 
кровлей». Или крышей. Поскольку в последние четверть века в мире размножилось число политиков, общественных деятелей и 
СМИ, которым крышу откровенно сносит на эту тему, то мы в редакции и задумались: так что же это такое – семья? И почему она 
мешает глобализации? Учитывает ли этот процесс наши национальные интересы? И вообще чьи бы то ни было? Интригу не удалось 
сохранить, так как автор новой колонки, Лия Аветисян, вывела свой ответ в заголовок первой статьи: 

ГЛОБАЛИЗАЦИЯ 
ЗУГЭНКЕРОВ

ПОД КРЫШЕЙ ДОМА
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Артур ВАРДИКЯН

В феврале состоялась ереван-
ская премьера немецкого 
фильма “Шрам” режиссера 

Фатиха Акина. Действие ленты 
разворачивается на фоне 
Геноцида армян в Османской им-
перии. Главный герой по имени 
Назарет (Тахар Рахим) – армян-
ский кузнец, который чудом спаса-
ется от резни, но теряет близких. 
Однако после выясняется, что его 
семья, возможно, тоже выжила. И 
Назарет пускается в долгое путе-
шествие – из Сирии в США, чтобы 
воссоединиться с родными.

Ясное дело, немало людей в 
Армении ожидали “Шрам” и связы-
вали с ним большие надежды. Ведь за 
сто лет великая трагедия армянского 
народа так и не получила достойного 
киновоплощения. Снима лись фильмы, 
но большинство из них были откро-
венно слабыми (“Дзори Миро”, 
“Гнездо жаворонка”). Были среди них 
и весьма неплохие (“Майрик”, 
“Арарат”). Однако, как выразился 
российский кинокритик Антон Долин: 
“Ни в одном из фильмов, затрагиваю-
щих тему Геноцида армян, не была 
найдена глобальная метафора”.

“Шрам” имел шанс заполнить эту 
нишу. К сожалению, этого не случи-
лось. И это огорчает, ведь режиссе-
ром выступил представитель нового 
поколения немецких кинодеятелей, 
родившийся в Германии этнический 
турок Фатих Акин, известный свои-
ми трагикомедиями. А сценарий он 
написал в соавторстве с Мардиком 
Мартином, американским сцена-
ристом армянского происхождения, 
который прославился в качестве со-
ратника Мартина Скорсезе в ран-
ние годы его творчества.

Что удивительно – самым сла-
бым звеном “Шрама” является 
именно сырой и шаблонный сцена-
рий. По сути, сценаристы фильма 
допустили ту же ошибку, какой 
грешат многие современные ар-
мянские кинодраматурги: при со-
здании подобного рода фильмов 
они, как правило, руководствуются 
опробованными сценарными схе-
мами, которые помогают донести 
до зрителя нужные эмоции. 
Ключевое слово – помогают, так 
как без режиссерского контексту-
ального обогащения эти схемы и 
гроша не будут стоить.

Именно “художественного обога-
щения” в “Шраме” и не хватает. Там 
лишь представлена ситуация – ар-
мянин чудом спасается от смерти и 
теперь вынужден странствовать по 
миру, чтобы найти пропавших доче-
рей. Ну а какой он человек, какие 
переживания он испытывает (кроме 
очевидных) и т.д. – в ленте не пока-
зано или показано слабо.

Первое, что приходит на ум при 
просмотре “Шрама”, – это его схо-
жесть в плане своей эмоциональной 
стерильности с итальянским филь-
мом “Гнездо жаворонка” знамени-
тых братьев Тавиани. С другой сто-
роны, сразу чувствуется, что 
“Шрам” – дело рук более молодого 
творца, так как если фильм “Гнездо 
жаворонка” снят в более выверен-
ной, классической манере, то в 
“Шраме” есть очень много деталей 
и приемов, вошедших в кинообиход 
относительно недавно. Тем не ме-
нее в обоих случаях на экране про-
исходят ужасающие события, герои, 
чтобы выжить, вынуждены идти на 
колоссальные жертвы и преодоле-
вать бесчеловечные испытания. 
Но... Зритель, конечно же, испыты-
вает понятное человеческое сочув-
ствие к героям. Однако для того, 
чтобы фильм действительно задел 
аудиторию, заставил ее дышать 
вместе с ним в едином ритме, одних 
лишь голых фактов недостаточно.

Назарет преследует понятную и 
благородную цель. Однако про-
стая, сухая мотивация (желание 
вернуть пропавших дочерей) не 
способна держать на себе целый 
фильм. В жизни самого этого факта 
было бы достаточно, чтобы вызвать 
сочувствие. Однако кино должно 
осмыслять то, что скрыто за факта-

ми. Дело в том, что Назарет как 
персонаж так толком и не раскры-
вается. Что знает о нем зритель? 
Что он женат, имеет двух дочерей-
близняшек, был кузнецом и т.д. А 
вот каким Назарет был человеком, 
какой была его жизнь до резни, в 
каких отношениях он был с близки-
ми – показано весьма поверхност-
но. То же самое можно сказать и 
про других персонажей. Так, один 
из товарищей Назарета умирает 
во время принудительных работ в 
пустыне. В одной сцене мы узнаем, 
что он болен, в другой – его уже 
хоронят. Для того, чтобы подобные 
сюжетные повороты имели сильное 
воздействие, зрителя надо подго-
тавливать, настраивать. А не то 
воздействие это будет лишь на 
уровне шока и быстро забудется. 
Это тоже колоссальная проблема 
“Шрама”: все действия происходят 
просто так, без подготовки почвы.

Первые десять минут фильма (пе-
ред тем как турки забирают 
Назарета среди ночи) – это просто 
сухая экспозиция: знакомство зрите-
ля с персонажами, с ситуацией в ми-
ре и в Османской империи в частно-
сти и т. д. Поэтому, когда всю вторую 
часть фильма, Назарет так отчаянно 
пытается, по сути, вернуть потерян-
ное в лице дочерей, зритель не мо-
жет особенно глубоко проникнуться 
его драмой, так как толком и не зна-
ет, что Назарет потерял. Речь не о 
том, что для восприятия несчастья 
главного героя дано недостаточно 
вербальной информации. Не хвата-
ет именно информации, поданной 
киноязыком, нет атмосферы мира 
Назарета до резни, которую зри-
тель смог бы воспринять чисто на 
уровне ощущений. Именно такое ки-

но может оставлять глубокий след в 
душе зрителя, а не перечисление 
бесконтекстных сюжетных фактов.

Может, в хронологическом по-
рядке все эпизоды и расставлены 
как надо, однако “по логике эмо-
ций и мотиваций” в “Шраме” пол-
ный хаос. Поэтому вместо сочувст-
венного понимания действия 
Назарета и других персонажей вы-
зывают легкое недоумение, а по-
рой и сильное удивление. Но чаще 
всего за ними просто не интере-
сно следить, так как они не живые 
и воспринимаются как ржавые 
болты и гайки в небрежно собран-
ном механизме фильма.

Некоторые персонажи не только 
до конца не раскрыты, но и, по су-
ти, лишние. Скажем, Григор в ис-
полнении Симона Абкаряна. Что 
бы изменилось в фильме, если бы 
там не было Григора? Да ничего! 
Этот персонаж не выражает ника-
ких идей. И не он вдохновляет 
Назарета на поиски родных (он бы 
и так отправился в путь). Такое впе-
чатление, что Григора добавили в 
сценарий лишь по той причине, что 
в подобного рода фильмах (а 
“Шрам” – это смесь исторической 
драмы с роуд-муви) у главных геро-
ев, как правило, бывают закадыч-
ные болтливые друзья. Если так, то 
это неудивительно, ибо в “Шраме” 
учтены многие повествовательные 
шаблоны кино такого жанра.

Следование повествовательным 
шаблонам само по себе не есть 
плохо. В конце концов, за сто с 
лишним лет существования кине-
матографа они многократно дока-
зывали свою эффективность. Но 
когда кинодеятели позволяют зри-
телю задумываться над этими ша-
блонами и замечать сценарные 
швы – вот это уже проблема.

Фатих Акин – весьма одаренный 
режиссер, но здесь он, к сожале-
нию, оказался не в своей стихии. 
Вполне вероятно, что если бы за 
постановку взялся более опытный 
режиссер, то он смог бы даже из 
такого сырого сценария сделать 
хороший фильм. Ведь на уровне 
задумки в “Шраме” действительно 
есть много сцен, способных по-на-
стоящему взволновать зрителя. 
Проблема в их реализации. Весь 
фильм кажется очень раздроблен-
ным, все эпизоды как-то неорга-
нично переплетаются между со-

бой. И это несмотря на грамотную 
операторскую работу Райнера 
Клаусманна. Хотя и она, по сути, 
довольно стандартная, иногда да-
же скучная, без откровений.

Кроме всего прочего, складыва-
ется впечатление, будто Акин так и 
не решил для себя, какое кино он 
делает. Есть моменты весьма наив-
ные и карикатурные (например, 
начало фильма, где показывается 
жизнь до резни). Здесь Акин слов-
но подражает голливудским лен-
там 30-50-х годов, с их нарочито 
полутеатральными декорациями, 
слегка вычурной игрой актеров и 
чисто киношной постановкой диа-
логов. Разница в том, что в этих 
фильмах все представлено более 
бодро и с душой. В случае 
“Шрама” эти сцены как будто сде-
ланы для галочки. Постановка ка-
дров местами просто скучная, а 
актеры играют как-то механически, 
без особого интереса. С другой 
стороны, есть в фильме моменты, 
где Акин дает предпочтение нату-
ралистическому показу вещей. Эти 
сцены могли стать самыми впечат-
ляющими в фильме. Однако дейст-
вительно хорошо сделана только 
одна из них – когда турецкие сол-
даты внезапно набрасываются на 
связанного Назарета и его това-
рищей. Вместо киношной реакции 
Назарет кричит и рыдает в страхе 
и в ужасе перед надвигающейся 
смертью. Что делает эту сцену осо-
бенно эффектной, так это отсутст-
вие закадровой музыки. Слышны 
только крики армян и звук стали, 
рассекающей горло.

Самым же удавшимся элементом 
ленты является саундтрек, сочинен-
ный Александром Хаке, участни-
ком немецкой индастриал-группы 
“Einstьrzende Neubauten”.

Немудрено, что в Армении 
“Шрам” многим пришелся не по 
душе. Наверное, главный упрек за-
ключался в том, что в фильме не 
был показан весь масштаб резни. 
Это несправедливо, так как Акин 
изначально честно заявлял, что эта 
лента не о самом геноциде, а о 
судьбе одного армянина, ставшего 
заложником обстоятельств 1915-
го года. Однако если бы эта судь-
ба была представлена более убе-
дительно и возвышена до уровня 
метафоры, то, возможно, и лишних 
вопросов не возникло бы.

“ШРАМ” ФАТИХА АКИНА
КИНО
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Из интервью журналу «The 
Rolling Stone», 1968 г.

-Какую группу вы считаете 
лучшей в Великобритании, 
исключая, конечно, Beatles и 
Rolling Stones, которые уже не 
дают живых выступлений?

-Да, студийная запись так дале-
ко шагнула, что ее уже нельзя на-
прямую сравнивать с живой музы-
кой, да и незачем. А что касается 
выступающих групп, то среди дру-
гих я выделяю Pink Floyd. Это очень 
странная группа и немного чудако-
ватая. На самом деле они не пси-
ходелики, хотя и могут одну вещь 
растянуть на час. Да, у них много 
электроники, да, иногда они вызы-
вают улыбку, но они - очень хоро-
шая группа. Ребята не амбициоз-
ны, и на них приятно смотреть; они 
не пытаются перевернуть все вверх 
ногами.

-Что вы думаете о Джими 
Хендриксе?

-Когда он впервые приехал в 
Англию, то просто сразил всех сво-
ей сексуальностью. Знаете, англи-
чане просто западают на черных, 
почему-то они считают, что у тех са-
мые большие члены. Ну и Джими 
решил сыграть на этом. Чего он 
только не вытворял на сцене! Все 
просто бились в экстазе, да и я в 
том числе, черт побери. Но через 
некоторое время, поближе позна-
комившись с ним, я стал подозре-
вать, что все это напускное, Джими 
совсем не такой. Все его выходки 
на сцене не что иное, как заигрыва-
ние с аудиторией. Когда он играл 
на гитаре языком, за спиной или 
тер ею промежности, он вниматель-
но наблюдал за публикой, и если та 
начинала заводиться, то Джими те-
рял к ней интерес. Конечно, он про-
должал паясничать, все больше и 
больше возбуждая толпу, но при 
этом играл меньше музыки. А вот 
если аудитория не западала на его 
выкрутасы, тогда он прекращал их и 
начинал действительно играть.

У нас в Англии он тоже выдал 
всю комбинацию, как того требо-

вал рынок: психоделическая чуда-
коватая поп-звезда, да к тому же 
черная, да еще играет блюз... Он 
вышел, дал по газам и - вперед. 
Формула безошибочная! Но под 
всем этим скрывается удивитель-
ный музыкальный талант. Его дейст-
вительно можно назвать ярчайшим 
музыкантом западной сцены. Если 
снять всю напускную шелуху, под 
которой он прячется, то вы увидите 
фантастически талантливого парня 
и замечательного для его лет гита-
риста.

-Что послужило для вас тол-
чком к занятию музыкой?

-Мне было 16, когда я впервые 
услышал Чака Берри, а в 17 уже 
точно с головой ушел в музыку. 
Учился играть по пластинкам, при-
чем слушал всех музыкантов, игра-
ющих на струнных инструментах, 
включая индусов и блюзовиков. 
Сначала пытался играть как Чак 
Берри. Затем переключился на 
блюзменов более старшего поко-
ления. Я полностью погрузился в но-
вый для меня мир музыки. Изучал 
ее, слушал, ложился с нею спать и с 
нею вставал. Однажды я включил 
радио и услышал Би Би Кинга... С 
тех пор он стал для меня единствен-
ным образцом для подражания. И 
сейчас я считаю его лучшим блюзо-
вым гитаристом в мире.

Из интервью журналу The 
Rolling Stone, 1974 г.

-Какая музыка тебя заводит?
-Ну, прежде всего мои новые аль-

бомы. Я считаю, они звучат велико-
лепно, но когда после их прослуши-
вания я ставлю Стиви Уандера, это 
опускает меня на землю! Он для 
меня личность как музыкант. Надо 
сказать, я больше уважаю певцов, 
человеческий голос, и не покупаю 
альбом только из-за того, что на 
нем играет хороший гитарист.

-Какие из своих песен ты 
больше всего ценишь?

-Обычно те, которые включаю в 
новый альбом. На последнем их 
две. Я никогда не смотрю в прош-
лое. До этого альбома для меня 
большое значение имела «Лейла», 
так как она основана на моих лич-
ных переживаниях: женщина, к ко-
торой я испытывал очень глубокие 
чувства, отвергла меня, и я должен 
был как-то самовыразиться.

-И как отнеслась к этому та 
женщина?

-Никак, она просто не обратила 
на него внимание.

-А не пытался ли ты в песнях и 
музыке выразить то, чего не ска-
зал бы ей глаза в глаза? Может 
ты хотел с помощью этого альбо-
ма проникнуть к ней в душу?

-Именно так, да, думаю, что так. 
И это выражалось даже в эмоцио-
нальном настрое некоторых блю-
зовых композиций. Но ее муж - 
знаменитый музыкант (я был влю-
блен в жену моего лучшего друга) - 
посвятил ей много песен, и тем не 
менее она ушла от него. Однажды 
он увел у меня девушку, и мне хо-
телось как-то поквитаться с ним - 
ну, знаете, так, шутя. Да и она хо-
тела привлечь его внимание, воз-
будить в нем ревность... В резуль-
тате я по уши в нее влюбился.

-А откуда взялось имя Лейла?
-Я взял его из персидской леген-

ды 11-го или 12-го века «Лейла и 
Меджнун».

-Как ты относишься к таким 
«прокримовским» группам, как 
Mountain и Grand Funk?

-Очень хорошо, я даже польщен, 
что они появились. Видно, мы дей-
ствительно создали нечто заслужи-
вающее подражания. Я думаю, это 

как-то связано и со смертью 
Джими Хендрикса. Ведь тогда все 
говорили: «Джими умер, и теперь 
такого гитариста никогда уже не 
будет». Но вот однажды я еду в ма-
шине, включаю приемник и слышу - 
играет Джими, но незнакомую мне 
вещь. А потом вдруг оказывается, 
что это парень по имени Робин 
Троуэр. И это здорово! То есть дух 
Джими продолжает жить, потому 
что о нем помнят и его стиль хра-
нят. Однако должен признаться, 
что сам я не прилагаю особых уси-
лий, чтобы послушать такие группы 
- все это немного не мое. 
Существует очень мало белых ко-
манд, чьи пластинки я покупаю, так 
как больше люблю черную музыку. 
Заходя в магазин пластинок, я пер-
вым делом подхожу к стойкам с 
блюзами и соул, но никак не с тя-
желым металлом.

Фрагменты из интервью Ларри 
Кингу, 2007 г.

- У тебя есть глубоко личные пе-
сни. Правда, что «Лейлу» ты по-
святил Патти Бойд, бывшей жене 
Джорджа Харрисона, впоследст-
вии ставшей твоей супругой?

- Правда, но песня появилась за-
долго до того, как это произошло. 
Потом, конечно, я признался 
Патти, что когда сочинял «Лейлу», 
то думал о ней. Это был период 
моей жизни, который можно опре-
делить одним словом – наважде-
ние. Патти стала наваждением. Я 
пытался гнать мысли о ней, ведь 
она была женой моего близкого 
друга! Я понимал, что нельзя меч-
тать о ней. Но поделать с собой 
ничего не мог. Меня мучило то, что 
я не мог признаться ей в своих чув-
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“Я продолжаю оставаться неопытным музыкантом-трудягой, которому подчас даже трудно попасть в 
тональность, а не то что играть соло”. Трудно поверить, но так говорит о себе выдающийся гитарист, 
культовый британский музыкант – единственный в мире, включенный трижды в Зал славы Рок-н-ролла, 
командор ордена Британской империи Эрик Клэптон. Впрочем, как говорят знающие его люди, 
неподдельная скромность всегда была отличительной чертой этого замечательного музыканта – един-
ственного в мире исполнителя, играющего блюз, чьи альбомы продавались лучше альбомов многих 
поп-звезд.
30 марта Эрик Клэптон отметил свое 70-летие. 50 из них – целых полвека! – он посвятил концертной 
деятельности.  И видимо посчитав, что этого достаточно, в прошлом году в интервью изданию Uncut 
заявил о своем намерении прекратить концертную деятельность. “Есть уйма вещей, которыми я бы 
хотел заняться, но в качестве одного из вариантов также рассматриваю выход на пенсию. В разумных 
пределах я позволю себе продолжать записываться в студии. Мне не хочется дожидаться времени, 
когда буду не уверенно себя чувствовать на сцене», – сказал Клэптон, добавив, что гастроли стали 
ужасно утомительны, а большая часть стран – это просто «другая версия Америки».
В дискографии Эрика Клэптона значатся 22 сольных студийных альбома, а также огромное число 
записей в составе групп The Yardbirds, Cream, Blind Faith, John Mayall›s Bluesbreakers, Derek and the 
Dominos. Последний на сегодняшний день сольный альбом музыканта «The Breeze: An Appreciation of 
JJ Cale» был выпущен 29 июля прошлого года.
Останавливаться на биографии и каких-то деталях творческой жизни этого замечательного гитариста, 
певца и композитора вряд ли имеет смысл – они хорошо известны многочисленным поклонникам его 
таланта у нас в Армении. Уж лучше пусть он сделает это сам. Думается, интереснее для читателя будет 
представить ему отрывки из некоторых интервью Клэптона, охватывающих период в 40 лет, – с 
которыми он, возможно, и не знаком.

Би Би Кинг - единственный для меня образец для подражанияВ Англии Джими сразил всех своей сексу-
альностью

«ГИТАРА - ЭТО МОЙ ГОЛОС. КОГДА У МЕНЯ В ГОЛОВЕ 
ВОЗНИКАЕТ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ОТРЫВОК, Я СЛЫШУ НЕ САМУ 
ПЕСНЮ, А ТОЛЬКО ПАРТИЮ ГИТАРЫ. Я НАКЛАДЫВАЮ НА 
НЕЕ СЛОВА И ИСПОЛНЯЮ. ГИТАРА В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ В 
МОЕЙ ГОЛОВЕ ПЕРВИЧНА, Я ИСПОЛЬЗУЮ ЕЕ В КАЧЕСТВЕ 
ГОЛОСА И ПЫТАЮСЬ ВЫРАЗИТЬ ЧЕРЕЗ НЕЕ ДУШУ. У МЕНЯ 
НЕТ ОСОБЫХ СПОСОБНОСТЕЙ ПЕВЦА, ПОЭТОМУ ПРИХО-
ДИТСЯ ПРИКОВЫВАТЬ ВНИМАНИЕ СЛУШАТЕЛЕЙ К ГИТАРЕ...»

ЭРИК КЛЭПТОН:

“В МОЕМ САДУ ДЖОРДЖ 
ХАРРИСОН СОЧИНИЛ ОДНУ 
ИЗ ЛУЧШИХ СВОИХ ПЕСЕН”
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ствах. И я топил свою страсть в ал-
коголе и наркотиках. Но когда их 
дурман рассеивался на какое-то 
время, мысли о Патти возникали 
снова.

- С кем ты сначала познако-
мился: с Патти или Джорджем?

- С Джорджем, конечно. Это 
произошло в канун Рождества, а 
вот в каком году – точно не помню. 
Они – «The Beatles» – уже были 
знаменитыми. А я играл тогда в 
группе «The Yardbirds». Мы были 
новичками. Но так получилось, что 
и нас, и их пригласили на съемки 
телешоу. И мы встретились за ку-
лисами. Джордж, Пол, Джон, Ринго 
оказались простыми парнями, ко-
торые легко находили контакт со 
всеми. Они не корчили из себя 
звезд. А с Джорджем нас сблизило 
то, что мы оба были гитаристами. 
Он первым подошел ко мне. 
Заговорили о музыке. Вот так и на-
чалась наша многолетняя дружба. 
А потом я увидел Патти...

- И влюбился?
- По уши. Но открылся ей в сво-

их чувствах только тогда, когда по-
нял, что ее брак с Джорджем тре-
щит по швам. Подумал: а что я, 
собственно говоря, теряю?

- А как к этому отнесся 
Джордж? Он не сказал: 
«Приятель, ты с ума сошел! 
Уводишь у своего друга жену!»

- Не сказал. Харрисон не зря на-
звал свою звукозаписывающую 
компанию «Dark Horse» – «Темная 
лошадка». Он был настоящей тем-
ной лошадкой по своей натуре. 
Джордж никогда не говорил то, что 
думал. Был очень скрытен. Мне ка-
жется, наш с Патти роман причи-
нил ему куда большую боль, чем 
он позволил себе показать.

- А тебе трудно было сказать 
ему: «Я люблю твою жену!»?

- Очень, но у меня не было выбо-
ра. Он все равно узнал бы. Мое 
честное признание помогло нам 
остаться друзьями.

- Ты хочешь сказать, что после 

того, как ты увел у Джорджа же-
ну, вы с ним не поругались?

- Нет. Он сказал мне в ответ: 
«Хорошо, Эрик, тогда я заберу 
твою девушку!» Это была грустная 
шутка. Он прекрасно знал, что у 
меня не было постоянных увлече-
ний. Кроме того, в то время мы были 
молоды и относились к жизни ина-
че. Для Джорджа и меня важнее 
всего на свете была музыка. 
Девушки, жены менялись. Одних 
бросали мы. Другие бросали нас. 
Музыка – наша единственная лю-
бовь. Для нас было совершенно 
нормально явиться один к другому в 
гости без приглашения, обязатель-
но с гитарой, и часами сидеть, иг-
рая. Мы ведь были соседями. Наши 
дома в Англии находились рядом. 
Между прочим, именно в моем са-
ду Джордж сочинил одну из лучших 
своих песен – Here Comes The Sun. 
Я был первым, кто ее услышал.

- Эрик, позволь задать тебе 
глубоко личный вопрос. Патти 
стала твоим наваждением до 
того, как между вами произош-
ла интимная близость?

- Задолго до того.
- Чем же тогда для тебя она 

стала после?
- Наваждение прошло. Но моя 

привязанность к ней росла с ка-
ждым днем. Однако все это очень 
трудно объяснить, Ларри. Мой 
мозг в то время был затуманен ал-
коголем, наркотиками, любовью.

- Как это отражалось на тво-
ем творчестве?

- На удивление положительно. 
Эта смесь придавала мне огром-
ный толчок энергии. Весь альбом 
«Лейла» был записан в этом тумане. 
Мои чувства искали выход, но я пы-
тался контролировать себя, чтобы 
не выразить их слишком открыто.

- Выходит, алкоголь и нарко-
тики помогают музыкантам?

- На этот вопрос нельзя ответить 
однозначно, Ларри. Я бы сравнил 
их воздействие с ускорением. 
Наркотики, которые я тогда упо-

треблял, повышали мои творческие 
возможности. Без них я бы рабо-
тал над песнями гораздо дольше. 
Но цена, которую я в итоге запла-
тил за это, оказалась слишком вы-
сокой. Слишком!

-Вы с Джорджем оставались 
друзьями до самой его смерти?

- Да.
- Ты был рядом с ним, когда он 

скончался?
- Нет, в тот день я находился в 

Токио. Конечно, я знал, что 
Джордж тяжело болен, но все рав-
но новость застала меня врасплох. 
У меня был концерт, и я уже подни-
мался на сцену, когда мне сказали, 
что Джордж скончался. В ту же се-
кунду мной овладел гнев.

- Гнев?
- Да. А как еще можно отреаги-

ровать на смерть человека, кото-
рого любишь? Я понимаю, что мы 
не вечны, есть какие-то высшие 
причины, по которым Бог забирает 
кого-то из нас к себе, но всякий 
раз я в гневе восклицаю: почему 
именно этот человек?! Почему та-
кая несправедливость?

- Ты считаешь себя счастли-
вым человеком?

- Почему нет? Судьбе было угодно 
провести меня через множество ис-
пытаний, чтобы я вновь познал ра-
дость отцовства. В 1999 году я встре-
тил Мелию, мою теперешнюю жену. 
Мне было 54, ей – 23. Я не воспри-
нимал сначала все всерьез. На пер-
вые свидания Мелия даже брала 
подругу. Нам было весело втроем. 
Но потом я вдруг понял, что между 
мной и Мелией возникло нечто боль-
шее, чем просто развлечения.

- А кем она работала?
- Продавщицей в магазине «Ар-

мани» в Лос-Анджелесе. В 2002-м 
мы поженились. Сейчас у нас три 
дочери. Я присутствовал при рожде-
нии старшей. Разве это не счастье?

“Пятница”
По материалам зарубежных 

информагентств

КУМИРЫ

К огда-то очень-очень давно 
негры придумали блюз. 
Каких-то других осязаемых 

развлечений у рабов на плантациях 
хлопка, сахарного тростника или 
чего-нибудь еще в те времена не 
было. Может быть, кроме посильно-
го занятия сексом. А так – соберут-
ся, бывало, вокруг костра на чистом 
поле после изнурительного рабоче-
го дня, возьмут в руки черные гита-
ру, гармошку губную и давай петь-
тянуть про то, как тяжело им, рабам 
с черным цветом кожи, живется, ка-
кая дьявольская тоска их одолевает. 

Черный цвет кожи они носили 
исключительно по той причине, что 
вывезли их ненавистные белые ра-
боторговцы-плантаторы из 
Африки, где, понятно, большинство 
людей во все времена носили 
именно такой цвет кожи.

Сначала звуки непонятной зау-

нывной музыки рабовладельцам с 
белым цветом кожи, наверно, не 
очень нравились. И тогда они бра-
лись за свои длинные хлысты и начи-
нали своих бедных и бесправных 
рабов ими охаживать. Больно было 
неграм! Больно и очень обидно. Но 
они продолжали – тоскливо и ме-
ланхолично – петь до тех пор, пока 
однажды не надоели своим белым 
хозяевам до той самой крайней 
степени, которая заключается в ро-
ждении в душах их черствых самой 
искренней и неподдельной любви к 
этим самым звукам музыки.

Белые люди, ненавидевшие чер-
ных рабов главным образом за то, 
что те никак не хотели перевыпол-
нять план по сбору хлопка, сахар-
ного тростника или чего-нибудь 
еще, а только истово совокупля-
лись, рожали таких же черных детей 
и пели хриплыми, скрипучими голо-
сами свои поганые песенки, снача-
ла даже сами испугались: а хорошо 
же все-таки поют, сукины дети! За 
что-то такое живое берут, поганцы!

Долго-долго не понимали белые 
люди, чем это их забирает черная 
музыка черных рабов. Но забирала 

ведь, уносила куда-то очень далеко 
от реальности, близкой к херовой, 
может быть, в бесконечную афри-
канскую саванну или бесконечные 
африканские джунгли, где еще оста-
вались черные аборигены, только в 
отличие от уже состоявшихся рабов 
не играющие блюз, а только бьющие 
в свои поганые барабаны.

Прошло еще немного времени, 
и белые люди с длинными хлыстами 
поняли, что черная музыка им нра-
вится по той жизненно простой 
причине, что течет она из черных, 
но совершенно беззлобных душ. А 
когда музыка течет из чьей-то без-
злобной и чистой души, она и есть 
самая настоящая – пусть и немно-
го унылая, но обязательно хоро-
шая и светлая – музыка. Настолько 
светлая и нефальшивая, что и 
очень-очень белые люди могут от 
нее торчать без дураков!

Возможно, если бы не было ра-
боторговли, работорговцев, план-
таций хлопка, сахарного тростника 
или чего-то еще и соответственно 
черных рабов, музыка «дьявольской 
тоски», а проще – блюз так бы и не 
был придуман. Может даже, когда 

новый музыкальный жанр появился 
на свет Божий, тогда и решили бе-
лые люди: хватит с негров рабства! 
Пусть лучше песни свои поют, ока-
зывается, совсем даже не поганые, 
а очень даже замечательные. 
Накупили им гитар, гармошек губ-
ных, барабанов новеньких, потом 
подвели ко всему этому электриче-
ство, и стали белые люди продюсе-
рами черных блюзменов.

Совсем все с ума посходили от 
блюза! Настолько, что родили от не-
го рок-н-ролл и собственно рок, и 
почти все остальное в современной 
музыке, и теперь белые музыканты 
вовсю соперничают с чернокожими 
в искусстве владения гитарой, гар-
мошкой губной и барабанами но-
венькими. Чернокожие музыканты 

настолько не обижаются белому 
вторжению в блюз, что часто даже 
играют вместе с белыми, правда, ду-
маю, все же относясь к их присутст-
вию в жанре немного покровительст-
венно. Играйте, играйте! Может вы 
еще в баскетбол с нами, а?..

«Блюз – это когда хорошему че-
ловеку плохо», – так сказал как-то 
один черный джазмен. Не то Луи 
Армстронг, не то Би Би Кинг. Не то 
еще кто-то, не знаю. Но точно, это 
был один из тех, кто в блюзе хоро-
шо разбирался, изнутри его знал. 
Хорошо сказал. Правильно. Но это 
речь, скорее всего, о хорошем че-
ловеке, живущем блюзом, играю-
щем блюз. Когда просто хорошему 
человеку, не играющему блюз, пло-
хо, и ему хочется послушать блюз, 
ему обязательно становится хоро-
шо уже от одного желания окунуть-
ся в чарующие звуки «дьявольской 
тоски». И от тоски этой тоска его 
проходит! Так хорошо становится, 
что так и тянет добрее быть и луч-
ше, не фальшивым, а просто хоро-
шим человеком – и все!

...Когда-то очень-очень давно нег-
ры придумали блюз. Челове чество 
гудит и радуется от искренней бла-
годарности за это великое их изо-
бретение. И совсем ничего, что по-
томки черных рабов лучше пока ни-
чего не придумали. Спорно? Тогда 
скажите, пожалуйста, что там белые 
люди придумали светлее лампочки 
накаливания...

ОДА «ДЬЯВОЛЬСКОЙ 
ТОСКЕ» В СТИЛЕ БЛЮЗ

Ашот 
ГАЗАЗЯН

“Я ПРОДОЛЖАЮ ОСТАВАТЬСЯ НЕОПЫТНЫМ МУЗЫКАНТОМ-
ТРУДЯГОЙ, КОТОРОМУ ПОДЧАС ДАЖЕ ТРУДНО ПОПАСТЬ В 
ТОНАЛЬНОСТЬ, А НЕ ТО ЧТО ИГРАТЬ СОЛО”. ВОТ ЧТО МНЕ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ИМПОНИРУЕТ - ПРОСТО СИДЕТЬ С ЛЮДЬМИ, 
КОТОРЫЕ ЧТО-ТО ИГРАЮТ И ПОЮТ В ОБЩЕМ, ПОДХОДЯ-
ЩЕМ ДЛЯ ВСЕХ КЛЮЧЕ, И ДЕЛО ИДЕТ. И НЕТ ВОПРОСА, КТО 
ЛИДИРУЕТ! ТО ЕСТЬ СЕЙЧАС ЭТО БУДЕТ ОН, А ПОТОМ - Я. И 
ПОЛУЧИТСЯ - ВСЕ ВМЕСТЕ”. 

“ЛОЗУНГ «СЕКС, НАРКОТИКИ И РОК-Н-РОЛЛ» УЖЕ НЕ ДЛЯ 
МЕНЯ: С НАРКОТИКАМИ, ВЫПИВКОЙ И СИГАРЕТАМИ Я 
ЗАВЯЗАЛ УЖЕ ДАВНО, ПРО СЕКС МОЛЧУ, А РОК-Н-РОЛЛОМ 
МОЮ МУЗЫКУ НЕ СЧИТАЮТ ДАЖЕ САМЫЕ БЛИЗКИЕ МНЕ 
ДОБРЫЕ ЛЮДИ. ЗАТО У МЕНЯ БОЛЬШЕ НЕТ НИКАКИХ 
ПРОБЛЕМ: Я НЕ ШЛЯЮСЬ ПО НОЧАМ И НЕ БЕЗОБРАЗНИ-
ЧАЮ, НА КОЙ ЧЕРТ МЧАТЬСЯ ЧЕРЕЗ ПОЛМИРА, ЧТОБЫ В 
СОМНИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ НАДРАТЬСЯ, КАК СВИНЬЯ, 
ПОГОВОРИТЬ ЧЕРТ ЗНАЕТ О ЧЕМ С ОДУБЕВШИМ ОТ ГЕРОИНА 
СОБЕСЕДНИКОМ, А ПОСЛЕ ВЕРНУТЬСЯ ДОМОЙ, ГДЕ 
НЕСКОЛЬКО НЕДЕЛЬ ТЕБЯ БУДЕТ ЛИНЧЕВАТЬ ПОТЕРЯВШАЯ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ОБЛИК ЖЕНА?”
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Журналисты, писатели, музыкаль-
ные критики бывают разными. Одни 
с удовольствием (очевидно, подчиня-
ясь зову профессии) идут на контакт, 
пишут, переписываются… Другие, на-
оборот, не любят тратить время «по-
пусту». Собранные, серьезные, сос-
редоточенные. Вот с таким коллегой 
меня и свел однажды случай.

Бродя по многочисленным джазо-
вым интернет-изданиям, я много раз 
натыкался на это имя – Уэйн Сароян. 
Ведущий джазовый критик Запад-
ного побережья США, одного из 
центров мирового джаза, создатель 
и редактор джазового интернет-пор-
тала, писатель, журналист. Весьма и 
весьма уважаемая в мире джаза 
личность. Естественно, возникло же-
лание пообщаться с ним. Несколько 
месяцев не получалось. Не было от-
вета. Наконец, через 3 месяца он 
согласился дать интервью. Еще один 
месяц ушел на то, чтобы он ответил 
на мои вопросы.

- Для «разминки» задам вам 
традиционный вопрос: пару 
слов о вашей семье...

- Мои бабушки и дедушки с обе-
их сторон покинули Армению в годы 
геноцида и, добравшись до 
Америки, осели в Сан-Франциско. 
Здесь была процветающая армян-
ская колония, и я вырос с сильным 
ощущением своей принадлежности 
к армянской нации, ее культуре, 

истории и наследию. Все это до сих 
пор ношу в себе. К сожалению, я 
никогда не был в Армении, и все 
мои познания носят чисто теорети-
ческий характер. А вот мой млад-
ший брат Марк был серьезным спе-
циалистом в области армянской 
истории и политики, преподавал в 
Гарвардском университете, много 
раз бывал в Армении, написал се-
рьезный труд о политическом поло-
жении Армении в XX веке. Мы с ним 
часто спорили на эту тему. Но, к со-
жалению, в 1994 году он трагиче-
ски погиб... Я неплохо знаю армян-
скую музыку – народную и класси-
ческую. Что касается джазовой, то 
мне не приходилось слышать джаз-
менов из современной Армении, но 
я знаю нескольких армянских музы-
кантов, играющих в Америке. Но 
сейчас ввиду большой занятости и 
узкой направленности моей дея-
тельности я почти не слушаю ниче-
го, что выходит за рамки моих се-
годняшних интересов.

Что касается подробностей о мо-
ей семье, то живем мы в Оклэнде с 
момента моей второй женитьбы в 
1996 году. Кстати, моя вторая жена 
не давала мне согласия на брак це-
лых четыре года! У меня двое детей 
от первого брака, они живут в 
Индиане. Дочь Дева недавно вышла 
замуж и сейчас занимается об-
устройством своей семьи, а сын Ян 
учится в университете и надеется 

связать свою будущую карьеру с го-
стиничным бизнесом.

- Вы много пишите о джазе и о 
музыкантах этого жанра…

Да, я работаю на этом поприще 
уже много лет. Раньше занимался 
джазом вообще, но в последнее 
время сконцентрировался на джазе 
Западного побережья (стиль, поя-
вившийся в этом регионе, стоит 
особняком в мировом и американ-
ском джазе). Я писал статьи, рабо-
тал во многих газетах и журналах, 
но всегда хотелось своего собствен-
ного места, где можно было бы пи-
сать что хочешь и о ком хочешь. В 
1999 году я основал интернет-жур-
нал jazzwest.com, где могу спокойно 
и без оглядки писать о местных та-
лантах джаза. На страницах нашего 
электронного журнала мы предлага-
ем читателям последние новости 
джазовой музыки, интервью с музы-
кантами, обзор новых альбомов, ка-
лендарь событий, связанных с джа-
зом, обзоры прошедших фестива-
лей. У нас большая фотогалерея 
джазовых музыкантов. Постепенно 
рамки одного журнала стали узки, и 
мы начали разрабатывать интернет-
страницы для музыкантов в отдельно-
сти, для клубов, где играют джаз. Все 
это отнимает у меня очень много 
времени и на литературную деятель-
ность сил совсем не остается.

- Мне часто приходится слы-
шать разговоры о том, что се-

годня джаз в Европе популяр-
нее, чем в Америке.

- Мне трудно сказать, что и где 
действительно популярно, а что нет. 
Сам я в последние годы редко слу-
шаю традиционный джаз или бибоп. 
Сейчас обычные композиции с тра-
диционными формами – «тема-им-
провизация - импровизация-тема» 
уже мало кого волнуют, они исчерпа-
ли себя. Вместо этого люди (и я в том 
числе) хотят слушать более авантюр-
ный, если хотите, джаз, его интригую-
щие и уникальные формы. Джазовые 
критики сегодня буквально рыщут в 
поисках чего-то необычного, может 
даже выходящего за каноны джаза. 
Очень ценятся пограничные жанры – 
слияние джаза, этнических мотивов, 
классики. Я лично, например, предпо-
читаю Джорджа Брукса и ансамбль 
Summit – они играют уникальный 
сплав джаза и индейской народной 
музыки, а также Джошуа Редмена, 
Билла Фризела. Это интересные, ду-
мающие и креативные музыканты, за-
писывающиеся на альтернативных 
студиях. Продукцию компании Blue 
Note, выпускающей традиционный 
джаз, слушать уже трудновато...

- Известно, что Западное по-
бережье США – регион особый 
в джазовом мире. 

- Да, действительно, это второй по 
размеру джазовый рынок страны. 
Здесь непрерывно что-то происхо-
дит. Практически каждый уик-энд в 
летние месяцы то в одном, то в дру-
гом местечке организуются джазо-
вые фестивали, концерты крупных 
музыкантов. Мои самые любимые 
мероприятия, которые я стараюсь не 
пропускать, это San Jose Jazz Festival 
(который проходит практически по 
всему городу прямо на улицах и пло-
щадях), легендарный Monterey Jazz 
Festival (куда мы обычно приезжаем 
с целой командой критиков и фотог-

рафов) и не менее знаменитый San 
Francisco Jazz Festival, который длит-
ся на протяжении нескольких недель 
в клубах и концертных залах города. 
Довольно часто здесь восходят но-
вые звезды на американском небо-
склоне джаза. Мы очень гордимся 
тем, что именно у нас находятся и 
активно функционируют такие попу-
лярные джаз-клубы, как Yoshi›s Jazz 
House. А всего в округе постоянно 
открыты двери 120 заведений, где 
все время звучит живой джаз.

- Ух ты! Звучит здорово... А 
как вы думаете, что ожидает 
джаз завтра?

- Я вижу будущее джаза в едине-
нии с другими жанрами. Первые по-
пытки объединить джаз с роком были 
сделаны в 70-х. Такой фьюжн дал 
возможность обогатить джаз ритма-
ми и звучанием модного рока. 
Сейчас тоже предпринимаются по-
пытки соединить джаз с разными 
жанрами музыки. Хорошо известны 
опыты с классической музыкой, 
очень популярны эксперименты с на-
родной музыкой, с поп-музыкой. 
Конечно, темы Джерома Керна, 
Гарольда Арлена и Джонни 
Мерсера будут всегда помнить и ис-
полнять, но ведь за последние годы 
появилось много и других талантли-
вых композиторов и музыкантов, по-
чему бы не попробовать играть их 
темы в джазе? Чем песни Пола 
Маккартни, Стинга или Фрэнка 
Заппы хуже? Ничем! Значит, надо 
уступить им место. Ну и, наконец, 
надо уяснить себе, что джаз – это не 
музейный экспонат или что-то такое, 
что можно запрограммировать или 
произвести за счет мозгов. Это жи-
вая ткань со своей душой и сердцем. 
И развиваться он будет соответст-
венно потребностям своей души! 

Армен МАНУКЯН

МУЗЫКА

Один из лучших пианистов совре-
менности Евгений Кисин в эти дни 
был в Ереване. В армянскую столицу 
он приехал по приглашению (уже во 
второй раз) организаторов Меж-
дународного музыкального фестива-
ля “Ереванские перспективы” Соны 
Оганесян и Степана Ростомяна. 
Открытие 16-го фестиваля “Ереван-
ские перспективы” (все мероприятия 
в рамках фестиваля в этом году по-
священы 100-летию Геноцида армян) 
состоялось 2 апреля в зале 
Национального театра оперы и ба-
лета выступлением выдающегося пи-
аниста, исполнившего произведения 
Бетховена, Листа, Прокофьева, сво-
его любимого Шопена.

Известно, с какой симпатией от-
носится Евгений Кисин к Армении и 
армянскому народу. Вот уже кото-
рый год музыкант отказывается от 
концертов в Турции, отрицающей 
факт геноцида. Впервые побывав в 
Армении в 1984 году вместе с 
Владимиром Спиваковым и его “вир-
туозами”, он проникся особой любо-
вью к нашей стране. После разруши-

тельного Спитакского землетрясения 
Кисин выступил с рядом благотвори-
тельных концертов, средства от кото-
рых были перечислены в Фонд ока-
зания помощи пострадавшим детям.

И в этот раз известный музыкант 
большую часть полученного гоно-
рара (а зал, отметим, был аншла-
говый, зрителей, как и во время 
предыдущего ереванского концер-
та Кисина, разместили даже на 
сцене) выделил на приобретение 
(совместно с фондом “Пюник”) до-
рогостоящего рояля, предназна-
ченного для открытой буквально на 
днях в Бюракане Академии 
искусств, в которой будут учиться 
особо одаренные в музыке дети. 
Инициатором создания академии 
стал композитор Степан Ростомян.

На следующий день после кон-
церта Евгений Кисин принял учас-

тие в церемонии открытия Арт-
академии. В беседе с журналиста-
ми Кисин сказал, что 24 апреля не 
сможет приехать в Ереван из-за га-
стролей. Зато примет участие в 
концерте в знаменитом нью-йорк-
ском Карнеги-холле – концерт со-
стоится 26 мая в рамках посвя-
щенного 100-летию Геноцида ар-
мян проекта «With you, Armenia».

Одним из пунктов нынешнего ви-
зита прославленного музыканта в 
Армению стало посещение 
Коньячного завода. Правда, от де-
густации армянского коньяка он 
отказался, равно как и не захотел 
говорить с журналистами на “ко-
ньячную” тему. К слову, не пожелал 
он общения с прессой и после 
концерта, вероятно, расстроенный 
тем, что, вопреки договоренности, 
кто-то из армянских телевизионщи-
ков снял его выступление на каме-
ру. Однако это вовсе не означает, 
что Кисин – человек нелюдимый, 
как его порой представляют в 
прессе. Совсем наоборот. Как и в 
прошлый свой приезд, он и сейчас 

с удовольствием откликнулся на 
нашу просьбу пообщаться.

-В одном из интервью вы ска-
зали, что политика интересова-
ла вас всегда, хотя заговорили 
вы о ней относительно недавно. 
Что побудило вас к этому? 

– Я начал публично высказывать-
ся несколько лет назад. И прои-
зошло это в связи с тем, что пресс-
служба ВВС опубликовала на сво-
ем сайте клеветническую статью 
под названием “Израиль торгует 
органами палестинцев”. Это пере-
полнило чашу моего терпения, и я 
написал директору ВВС открытое 
письмо. Да, меня всегда интересо-
вала политика – именно политика, 
а не политические интриги. А не 
высказывался я потому, что считаю, 
что публичному человеку следует 
быть очень осторожным и взвешен-
ным в своих словах. Но, конечно, 
нельзя оставаться равнодушным к 
тому, что происходит вокруг тебя. 
Даже если ничем ты помочь не мо-
жешь.

- Известен ваш особый инте-
рес к Армении. Откуда он бе-
рет начало?

- Да еще с юношеских лет. 
Знаете, среди моих московских 
знакомых и друзей всегда были ар-
мяне, дружба с ними продолжается 
и сегодня. Нас связывает родство 
душ. А бывало, я знакомился по пе-
реписке, и знакомства эти часто 
перерастали в большую дружбу. 
Кстати, в числе моих армянских 
друзей известный виолончелист 
Ваграм Сараджян. Мы подружи-
лись лет 30 назад и, несмотря на 

разницу в возрасте, очень привя-
зались друг к другу.

- Известно, что вы большой 
любитель поэзии. Приходилось 
ли вам читать армянских поэтов?

- Конечно. Но, к сожалению, 
только в переводе. Но ведь пере-
воды по сравнению с оригиналом 
многое теряют.

- О вашей памяти ходят ле-
генды. С такой памятью и не вы-
учить армянский?

- Да, вы правы, это стоит того! К 
сожалению, пока не успел выучить 
даже отдельных фраз. Столько все-
го каждый раз происходит, когда я 
приезжаю сюда... как-то руки не 
доходят.

- О чем мечтаете?
- Хотелось бы прожить долгую 

жизнь. И чтобы как можно меньше 
было несправедливости в мире, 
если уж невозможно, чтобы ее не 
было вообще...

Яна АВЧИЯН

P.S. В этот раз Евгений Кисин 
приехал в Армению не с мамой, 
как обычно, а со своей невестой. 
Воз мож но, пример “армянского зя-
тя” Вла ди мира Спивакова, а мо-
жет, большая любовь к Армении 
привела к тому, что его избранни-
цей стала девушка с армянскими 
корнями (папа еврей, мама армян-
ка). Карина Арзуманова перееха-
ла в Москву из Баку вместе со 
своей семьей после сумгаитской 
резни. Познакомились они позже. 
Кстати, не исключено, что свадьбу 
молодые сыграют в Арме нии. Тогда 
же Евгений Кисин посетит и Арцах.

ЕВГЕНИЙ КИСИН: 

“НЕЛЬЗЯ БЫТЬ 
РАВНОДУШНЫМ К ТОМУ, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ ВОКРУГ 
ТЕБЯ”

УЭЙН САРОЯН: 

“БУДУЩЕЕ ДЖАЗА – 
В ЕДИНЕНИИ 
С ДРУГИМИ ЖАНРАМИ”
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ARPI

Treasures-2015
Лейбл – Shahnubaryan
12 треков\57 минут

Эту певицу в Ереване знают как отличную 
исполнительницу каверов хитов западных 
звезд – Стиви Уандера, Рэя Чарлза, Джеймся 
Брауна и других им подобных. Энергичная, ве-
селая, эффектная. Но вот всем на удивление 
она выпускает свой дебютный альбом под 
собственным именем, в котором представле-
ны прекрасные образцы армянской фольклор-
ной музыки, произведения Комитаса, Саят-
Новы, ашуга Шагена, гусана Ашота, а также 
наших современников – Арама Сатяна, 
Артемия Айвазяна и других. Конечно, они зву-
чат не в своем первозданном виде, а в совре-
менной обработке. Но это не та «современ-
ность», которую сейчас крутят в дискотеках. 
Это очень интересные и аккуратные обработ-
ки старых песен. Наверное, для того, чтобы 
определить жанр исполнения, нужно исполь-
зовать термин, придуманный для обозначения 
своего творчества Арто Тунчбояджяном – 
авангард-фолк. А еще это принято называть 
world music. Инструментарий всего альбома - 
фольклорные инструменты, лишь слегка, изда-
лека и изредка поддерживаемые струнной 
группой и инструментами, присущими совре-
менной музыке. Если не прислушиваться – их и 
не услышишь. Есть и а-капелльное исполне-
ние. Над всем этим возвышается не очень 
сильный, но нежный и весьма приятный голос 
Арпи Шахнубарян. Прослушав альбом, пони-
маешь, что на самом деле все эти Стиви и Рэи 
(при всем моем уважении к ним) все-таки не 
наше, не родное. В душе у нас все же больше 
звучит именно такая музыка. И пропагандиро-
вать надо именно ее. А на всяких там 
«Голосах» и «Факторах» отбирать надо по 
уровню исполнения подобных песен, а не 
смотреть, кто лучше подражает Шакире или 
Джей Ло. Кстати, общее руководство процес-
сом работы по созданию альбома принадле-
жит известному и популярному композитору и 
аранжировщику DerHova, известному своей 
аккуратностью в подобных вопросах. Оценка 
работы – пять с плюсом. Было бы здорово, 
если бы подобных альбомов стало больше – 
современное звучание (речь не о всяких там 
миксах, зачастую попросту портящих ориги-
нал), красивые, по-настоящему родные песни 
в приятном исполнении. Отличная замена ра-
бису на праздниках.

KOMITAS QUARTET 

Jubilee Album -2015
Лейбл – TM Production
36 треков\157 минут

Этот коллектив, думается, не нуждается в 
особом представлении. Основанный в ноя-
бре 1924 года Аветом Габриеляном, 
Левоном Огаджаняном, Михаилом Терьяном 
и Саргисом Асламазяном, он с тех пор явля-
ется гордостью армянской музыки. Свой пер-
вый официальный концерт квартет дал в янва-
ре 1925 года. За долгие годы своего творче-
ства квартет сотрудничал с такими гениями 
классической музыки, как Святослав Рихтер, 
Мстислав Ростропович, Эмиль Гилельс и мно-
гими другими. И вот в год своего (страшно 
подумать!) девяностолетия квартет выпускает 
тройной альбом с записями разных перио-
дов, в исполнении разных составов квартета 
(что вполне естественно, так как играть до се-
годняшнего дня первоначальным составом 
просто физически невозможно). 

Первый диск – это произведения Эдварда 
Грига и Йозефа Гайдна, записанные в 1968 
году. На втором диске записаны квартет 
Эдварда Мирзояна и армянские фольклор-
ные миниатюры (1980 и 2010 гг.). И, нако-
нец, третий диск (2004 г.) содержит квартеты 
Арно Бабаджаняна, Левона Чаушяна, 
Эдуарда Айрапетяна и два произведения 
Саргиса Асламазяна. Это некая антология 
славного пути, который прошли с далеких 20-
х замечательные музыканты. Несмотря на то, 
что состав несколько раз почти полностью 
менялся, красота звучания, высокий профес-
сионализм, интеллигентность в манере испол-
нения ни разу не покидали этот превосходный 
коллектив. В настоящее время первой скрип-
кой квартета является народный артист 
Армении, профессор Эдуард Таде восян. В 
состав квартета сегодня входят также 
Александр Косемян (альт) и две молодые оча-
ровательные девушки - Сюзи Ерецян (II скрип-
ка), и Асмик Варданян (виолончель). Кстати, 
музыканты квартета играют на инструментах 
работы Андреа Гварнери, а Эдуард 
Тадевосян – на переданной ему Аветом Тер-
Габриэляном скрипке работы Пьетро 
Гварнери. Нет сомнения, что квартет продол-
жит свое триумфальное шествие по сценам 
мира, а мы будем иметь удовольствие слу-
шать его еще долгие годы. Альбом этот навер-
няка должен быть в фонотеке любого мелома-
на, вне зависимости от его жанровых пред-
почтений. Это именно то, что называется 
классикой жанра. И нашей классикой.

BULIMUNDO 

Bulimundo\Djam Brancu Dja – 2014
Лейбл LusAfrica
16 треков\74 минуты

В мире музыки вообще и шоу-бизнеса в 
частности иногда происходят уникальные 
события. За последние пару лет это второй 
подобный случай. Случай, когда давным-
давно записанная мелодия или даже целая 
пластинка, не удостоенная в свое время 
внимания, вдруг становится очень популяр-
ной. Так произошло с простенькой песен-
кой советского певца Эдуарда Хиля, кото-
рая лет через 40 вдруг покорила весь мир, 
и так произошло с группой с Островов 
Зеленого Мыса Bulimundo. После обрете-
ния независимости страной в 1975 году, 
один из музыкантов по имени Карлос 
Альберто Мартинс создал группу, которая 
играла танцевальную музыку в ритмах сво-
ей островной страны – фунана. Ну, конеч-
но, в ее электрифицированном варианте. 
Почему именно этот стиль музыки стал ос-
новным для группы, да и для всей страны? 
Дело в том, что этот сельский танец был 
запрещен в стране во времена владычест-
ва Португалии. И поэтому, сразу после 
обретения независимости именно фунана 
стал неким символом свободы. Группа ста-
ла популярной у себя на родине, записала 
2 альбома. Но потом случилось несчастье. 
В 1980 году лидер группы погиб в автока-
тастрофе, и она практически прекратила 
существование, с тех пор лишь пару раз 
заявив о себе. Но вот в прошлом году 
лейбл на свой страх и риск выпустил эти 
оба альбома на цифровых носителях – и 
случилось чудо. Нехитрые песни далекого 
острова и простенькие танцевальные рит-
мы стали очень популярными во всем мире. 
По информации, распространенной в ми-
ровой сети, можно сделать заключение, 
что музыка группы сейчас звучит на диско-
теках многих стран Европы и, конечно, 
Африки. Композиции двух альбомов, запи-
санные с интервалом в один год, очень ве-
селы, жизнерадостны, они вселяют опти-
мизм в слушателей и заставляют танцевать, 
даже сидя на месте. Что, в общем-то, впол-
не объяснимо: вспомните, в какой период 
жизни этой маленькой бедной страны поя-
вилась группа «Bulimundo» – и вам станет 
понятен настрой их творчества. Так что 
слушайте, танцуйте и веселитесь под музы-
ку 40 летней давности!

Из Парижа прилетела новость – великий 
шансонье Шарль Азнавур, которому 22 
мая исполнится 91 год, записал новый аль-
бом, официальный релиз которого намечен 
на 4 мая этого года. Альбом носит назва-
ние “Encores” («На бис!») и включает в себя 
12 песен. Песни, по словам самого певца, 
это дань памяти молодости, проведенной 
на улицах Парижа, его дружбе с Эдит 
Пиаф, о тяжелых временах и ужасах вой-
ны... Что собственно, видно и из названий 
песен – Avec un brin de nostalgie («С оттен-

ком ностальгии»), Les petits pains au chocolat 
(«Шоколадные булочки»), Des tйnиbres а la 
lumiиre («Из темноты к свету»), Ma vie sans 
toi (“Моя жизнь без тебя”).... Все песни, как 
и заведено у Мастера, написаны и аран-
жированы самим Азнавуром. Оркестровку 
сделал Жан-Паскаль Бейнту. Художест-
венными директорами записи выступили 
Марк ди Доменико и Миша Азнавур. 
Альбом выйдет на лейбле Riviera Barclay 
House, Universal.

К сожалению, больше никакой информа-

ции о диске пока нет. Многочисленные сай-
ты предлагают лишь небольшой отрывок, 
длиной примерно в минуту, одной из песен, 
а именно - Avec un brin de nostalgie. 
Именно столько предоставил выпускающий 
лейбл в целях рекламы.

В прошлом году вышла в свет (ограничен-
ным тиражом, всего 10.000 экземпляров) 
антология легендарных песен-хитов Шарля 
Азнавура, включившая в себя 60 ауди-
одисков – 45 оригинальных и 15 эксклю-
зивных. В последние вошли неизданные  ва-

рианты песен разных лет, дуэты  из личного 
собрания Азнавура.

Согласно совместному опросу журнала 
Time и CNN (1998), Азнавур признан луч-
шим эстрадным исполнителем XX века. 
Остается только дождаться альбома и лиш-
ний раз убедиться в том, что он действи-
тельно лучший.

НА БИС!
ШАРЛЬ АЗНАВУР ПРЕДСТАВЛЯЕТ СВОЙ НОВЫЙ АЛЬБОМ

SELAH SUE

Reason – 2015
Лейбл - Because Music.
17 треков\67 минут

Второй альбом молодой бельгийской пе-
вицы сразу же попал в зону внимания крити-
ков и поклонников. А их у нее немало. Ее 
первый альбом, названный просто «Sela 
Sue» (2011г.), наделал много шума – он стал 
дважды платиновым (более 720 тысяч про-
данных копий) и занял первые строчки в чар-
тах Франции, Бельгии, Польши, Швейцарии 
и Нидерландов. И поэтому новую работу пе-
вицы и композитора ждали с большим нетер-
пением. Альбом увидел свет 30 марта, при-
чем только в цифровой версии, и продается 
только через ITunes.

Если первый альбом был создан в стилях 
ритм-н-блюз, соул и рэггей, ну, по крайней 
мере, большая часть композиций, то второй 
– это помесь евро-попа и электро-попа с 
хип-хопом. Здесь больше песен - раздумий, 
меланхоличных и каких-то отстраненных тем, 
несмотря на жесткие ритмы и быстрые тем-
пы. В своем интервью, посвященном выходу 
альбома, певица объяснила это тем, что те-
перь на ней лежит гораздо больше ответст-
венности в жизни – ей доверена теперь 
жизнь друга и его детей, и она не имеет пра-
ва поддаваться эмоциям. Поэтому и песни с 
философским контекстом и подобной же ма-
нерой исполнения. Классический вариант 
поп-музыки высокого класса с налетом ин-
теллекта. Конечно, это музыка для танцпола, 
но ее можно и слушать, пытаясь найти что-то 
интересное. И если делать это внимательно, 
то можно даже найти оригинальные моменты 
в аранжировке, в композиции и в манере 
звукоизвлечении молодой (1989 года ро-
ждения) певицы. Критики называют ее некой 
помесью Адель и Эрики Баду и предсказы-
вают большой международный успех. Но 
если честно, то первый альбом был гораздо 
интереснее и оригинальнее. «Reason» кажет-
ся более коммерчески выверенным и слегка 
- по-попсовому - слащавым.

Армен МАНУКЯН
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- Вы многое успели уже сде-
лать и как кинорежиссер, и как 
художник, и как поэт… Что для 
вас из всего этого наиболее 
ценное?

- Ценно то, чем я занимаюсь 
сейчас. Будь то фильм, книга или 
выставочный проект. На данный 
момент это фильм о музыкальном 
Ереване, который я вынашивала 
несколько долгих лет и который 
близится к завершению. Это новая 
поэтическая книга, а писалась она 
с 2012 года. Почему так? Потому 
что, когда проект готов и ты выно-
сишь его на публику, то присутст-
вуешь при нем практически как 
слуга, без эмоций, просто делая 
то, что делает хороший слуга для 
хозяина, то есть ухаживает за ним. 
Другое дело, когда проект “в пути”, 
в стадии создания – от задумки до 
реализации. Есть такой невероят-
ный азарт, драйв потому что все 
время прикасаешься к чему-то жи-

вому, к самой тайне. Это делает 
тебя стопроцентно живым.

- Выставочный проект «Дары 
Венеции – Сергею Парад жа-
нову», который стартовал в сен-
тябре прошлого года в Ереване, 
в Музее современного искусст-
ва, а на днях демонстрировался 
в Государственном музее архи-
тектуры им. Щусева в Москве, - 
это единичное высказывание, 
посвященное Маэст ро, или бу-
дут другие тоже?

- Честно говоря, я не думаю, что 
буду делать еще какие-то принципи-
ально новые проекты, связанные с 
Сергеем Иосифовичем Парад-
жановым. Ведь размышляя о худож-
нике и новаторе такого масштаба, 
имеет смысл делать что-то действи-
тельно новое, не слишком исследо-
ванное. Такой и была тема «Венеция 
и Параджанов» (не только для меня, 
но и для «параджановедения»). 

Сделаны 13 ассамбляжей из вене-
цианских материалов (моих скуль-
птур из муранского стекла, фотогра-
фий и текстиля из мастерских 
Луиджи Бевильаква), а также снят 
документальный фильм о последних 
венецианских армянах, которые бы-
ли знакомы с Маэстро. Думаю, что 
исследование-расследование на эту 
тему, которое я вела с лета 2013-го 
по самый сентябрь 2014 года, – до-
статочный срок, чтобы понять эту 
историю, этот сюжет.

- Можно поподробнее об 
этом проекте?

- Я бы сказала о проекте «Дары 
Венеции - Сергею Параджанову» 
так: тайна. Я всегда рассказываю о 
чудесном «доме для Параджа нова», 
в котором, как выяснилось позже, 
жил основатель венецианской сине-
матеки Франческо Пази нетти, о «пи-
росманиевском» натюрморте, най-
денном в затрапезном кафе в 
Венеции, о таинственных масках, 
будто вышедших из «Ашик-Кериба». 
Сегодня, кажется, была открыта тай-
на «Дерева для Параджанова». 
Дело в том, что «мое» дерево для 
Параджанова я нашла на Кампо 
Санта- Марге рита (исторический 
центр Венеции – Ред.) – всего в 3 ми-
нутах ходьбы от Армянского Кол лед-
жа. В котором, конечно, Парад жа-
нов был! И отец Левон, который воз-
никает в моем фильме «Вспоминая 

Парад жанова. Венецианские бесе-
ды», работал в то время в этом са-
мом колледже. Такие вот дела. 
Выставка, и это очень важная часть 
моей задумки, еще должна спутеше-
ствовать в Санкт-Петербург, Вене-
цию и – это чрезвычайно для меня 
важно – в Тбилиси, где родился и вы-
рос Сергей Иосифович. То есть от 
Еревана, где он покоится, мы дви-
жемся в сторону его рождения, тем 
самым словно обращая само время 
вспять, в бессмертие. Думаю и чувст-
вую, что проект будет обрастать но-
выми подробностями, и поэтому, 
надеюсь, его ожидают новые города 
и зрители.

- Ваши предпочтения в лите-
ратуре, кино и… кухне.

- Я почти не читаю прозу - ро-
ман, рассказ, повесть. Читаю поэ-
зию, биографии и автобиографии, 
письма, эссеистику. Книги по лич-
ностному развитию (очень много). 
Философию и книги по психологии.

Много читаю журналов. Листаю 
и читаю регулярно альбомы и книги 
по искусству. Всегда в огромном 
количестве. У меня получился до-
вольно интересный фейсбук, выгля-
дит иногда как мультикнига, там ча-
сто появляются ответы на мои во-
просы. Незримые. Его тоже «читаю».

Кино стала смотреть во много раз 
меньше, чем раньше. Меньше стала 
ходить в кинотеатры. Чем больше 

времени провожу, размышляя и ра-
ботая над собственными фильмами, 
тем меньше желания и времени оста-
ется смотреть чужое. Другое дело – 
фестивали. Такие как Берлинский и 
Венецианский. Это всегда мощная 
подпитка на долгие месяцы. Там дей-
ствительно встречаются шедевры 
очень высокой пробы. В этом году в 
Берлине посмотрела прекрасный 
фильм «Эротика, Экзо тика» француз-
ской художницы и режиссера грече-
ского происхождения. Это было за-
мечательно! Образность этого филь-
ма завораживает...

Еда – это святое. Еда – и это от-
ношение, наверно, связано с моей 
многолетней связью с Италией, с 
Венецией – объединяет людей. 
Еда, трапеза дает энергию, она на-
страивает на возвышенный лад, 
вдохновляет и просветляет. Нельзя 
есть одному. Это так грустно! Но, к 
сожалению, в большинстве случа-
ев так и происходит, мы едим в 
одиночестве...

Когда я нахожусь в Москве, то-
скую по моим ереванским и вене-
цианским, а также сербским и ма-
кедонским пирам… по смеху и тому 
совершенно особому настроению, 
которое сопровождает с сердцем 
приготовленную пищу. Поэтому не 
столь важно – что именно ты ешь. 
Важно – с кем и как...

Пятница

ПОЗВОЛЬТЕ ПРЕДСТАВИТЬСЯ 
ТАТЬЯНА ДАНИЛЬЯНЦ:

“ЦЕННО ТО, 
ЧЕМ Я 
ЗАНИМАЮСЬ 
СЕЙЧАС”

Когда встречаешься с поэтом, кинорежиссером, художником или 
фотографом, проблем с тем, как построить интервью, как 
правило, не возникает. Но когда говоришь с человеком, для 
которого все эти профессии одинаково родные, становится 
немного непонятно – как повести разговор таким образом, 
чтобы вопросами не слететь в банальность.
Человек этот – Татьяна Данильянц. И мы нашли, на наш взгляд, 
лучший выход: попросили ее саму ответить на «незримые», по 
ее же словам, и волнующую ее саму вопросы. Итак, мы 
представляем вам поэта, фотографа, скульптора и 
кинорежиссера Татьяну Данильянц.

Татьяна Данильянц – поэт, кинорежиссер, 
арт-фотограф, скульптор. Окончила Мос ков-
ский художественный институт им. Сурикова и 
Высшие режиссерские курсы при Госкино. 
Училась у Кшиштофа Занусси и Анджея Вай ды 
в Польше. Сняла более десяти документаль-
ных и короткометражных игровых фильмов 
(«Сад, который скрыт», «Венеция на плаву» и 
др.), в том числе для телеканала «Куль тура». 
Фильмы были показаны на Ве нециан ском ки-
нофестивале, на Ереванском кинофестивале 
«Золотой Абрикос» и т.д.

Дважды лауреат Международного фестива-
ля верлибра (1993, 1994, Москва), междуна-
родной поэтической премии «Носсиде» 
(2008, 2011, Редджио-Калабрия, Италия). Ав-
тор книг «Венецианское» (2005), «Белое» 
(2006), «Красный шум» (2012). Поэтические 
книги Татьяны Данильянц переиздавались в 
Италии, Франции и Польше. Участник много-
численных поэтических фестивалей в России и 
Европе: Международная поэтическая биенна-
ле в Москве (2007, 2011), Между народный 
поэтический фестиваль в Генуе (2008), Поэ-

тические вечера в Струга (2013) и др. Стихи 
Татьяны Данильянц переведены на английский, 
французский, немецкий, итальянский, поль-
ский, китайский, венгерский, сербский, армян-
ский и другие языки. Переводы на армянский 
выходили в журнале «Нарцисс», газете Союза 
писателей Армении, а также в поэтических ан-
тологиях, в переводах Шанта Мкртчяна.

Как фотограф и скульптор, Татьяна Да-
нильянц представляла свои работы в 
Русском музее Санкт-Петербурга, Москов-

ском музее современного искусства, Му-
зее Челси (Нью-Йорк, США), Нацио наль-
ной галерее Армении и Музее современ-
ного искусства в Ереване.

Татьяна Данильянц - член Ассоциации 
искусствоведов, Союза фотохудожников 
России и Союза литераторов Москвы. 
Автор более 300 статей и рецензий о сов-
ременном искусстве и кино в периодике 
(«Общая», «Независимая Газета», «Диалог 
Искусств» и др.).

ДЛЯ СПРАВКИ:
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- Надо сказать, что костяк ко-
манды со времен ее формирова-
ния практически не менялся – за 
исключением запасных игроков, 
которые на крупных международ-
ных турнирах редко садятся за до-
ску. Уже почти 10 лет мы играем в 
одном составе, только вот безвре-
менно покинувшего всех нас 
Карена Асряна сменил Сергей 
Мовсисян. Кроме того, у нас всег-
да была проблема пятого игрока, 
которая так и не решена до сих 
пор. Конечно, за последнее деся-
тилетие мы добились очень боль-
ших успехов – можно сказать, что 
в период с 2006-го по 2012-й на-
ша сборная полностью доминиро-
вала на мировой шахматной аре-
не, одержав победы на трех 
Олимпиадах, чемпионате мира и 
завоевав серебро европейского 
первенства 2007 г. Даже россий-
ская сборная не могла составить 
нам конкуренции. Но команда, 
увы, взрослеет и постепенно сдает 
свои доминирующие позиции, хотя 
сборная Армении и сегодня очень 
сильна и может рассчитывать на 
самые высокие места в самых пре-
стижных международных турнирах.

- То есть главная проблема в 
том, что команда повзрослела?

- Да, мы стали возрастной ко-
мандой, и постоянно держать вы-
сокий темп довольно сложно. 10 
лет назад нашим шахматистам бы-
ло лет по двадцать – самым стар-
шим был я, переваливший за тре-
тий десяток. Сейчас им всем уже 
за тридцать, а шахматы с каждым 
годом молодеют. Сегодня только 
одна команда старше нас – сбор-
ная Израиля. За остальные сбор-
ные выступают 20-26-летние шах-
матисты.

- А куда делся знаменитый ко-
мандный дух нашей шахматной 
дружины, о которой так много 
говорилось и у нас, и за рубе-
жом?

- Да никуда не делся! Повторю, в 
силу объективных причин мы не-
сколько сдали свои доминирующие 
позиции, но команда все равно од-
на из сильнейших в мире. В 2011-м 
мы отправились в Китай на чемпио-
нат мира, зная, что команда наша 
очень сильна, и были уверены в 
успехе. Сейчас у нас тот же самый 
состав, но прошло четыре года, и я 
покривил бы душой, сказав, что за 
это время наша команда стала 
сильнее. Так или иначе, 18-го апре-
ля в Цахкадзоре стартует коман-
дное первенство мира, и если у нас 
пойдет игра, мы, конечно, будем 
бороться за самые высокие места.

- Играть в родных стенах, на-
верно, легче?

- Трудно сказать однозначно – 
здесь есть как положительные, так 
и отрицательные стороны. С одной 
стороны, хорошо, конечно, что бу-
дем играть у себя дома: никуда ле-
теть не надо, не придется адапти-
роваться к смене часовых и клима-
тических поясов. Все это, конечно, 
большой плюс. С другой стороны, 
когда выступаешь за рубежом, от-
ветственности как-то меньше... 
Играть на глазах у своей публики 
– это сильно обязывает, порой да-
же сковывает, поэтому трудно ска-
зать, сыграет ли это нам на руку. В 
любом случае, постараемся пока-
зать хороший результат и не разо-
чаровать наших болельщиков. 

- Владимир, давайте немного 
поговорим о вас. Михаил Бот-
вин ник как-то сказал: “Вла-
димир Акопян может завоевать 
высшее звание, но в том случае, 
если будет работать, как 
Каспаров”. Высоко оценивал 
ваши возможности и Гарри 
Кимович: “Акопян должен войти 
в дюжину сильнейших шахмати-
стов мира”.

- Тогда мне было лет 15, мне 
удалось стать чемпионом мира 
среди юношей до 18 лет, и, видя 
мои способности, Ботвинник и 
предсказывал мне блестящие пер-
спективы – с упомянутой вами ого-
воркой. Но дело в том, что я никог-
да не отличался особой работо-
способностью, а по сравнению с 
Каспаровым так просто был лентя-
ем! А в шахматах, чтобы достичь 
самых высот, помимо таланта не-
обходима колоссальная, какая-то 
фанатичная работоспособность, 
какой обладал тот же Каспаров.

- Помнится, года три назад вы 
заявили о своем намерении уй-
ти из сборной. Так что же – пе-
редумали или вас уговорили 
остаться ввиду отсутствия рав-
носильной замены?

- Уговорили. Заявив о намере-
нии покинуть сборную, я надеялся, 
что в лице молодежи найдется дос-
тойная замена. Увы, пока этого не 
произошло. Да и не могло прои-
зойти... Я всегда говорил и продол-
жаю говорить, что хотя бы на чем-
пионатах Европы, которые, конеч-
но, менее значимы по сравнению с 
мировыми первенствами и олимпи-
адами, должен играть молодежный 
состав нашей сборной - ведь ему 
надо набираться опыта в таких се-
рьезных турнирах. Конечно, пона-
чалу будет трудно, но постепенно 
они вникнут в специфику игры за 
сборную и начнут показывать хо-
рошие результаты.

Что касается моих дальнейших 
планов, то предстоящий чемпионат 
Европы я точно пропущу, а 
Олимпиада... Она будет проходить 
в Баку, и не исключается, что наша 
сборная туда не поедет. А до миро-
вого первенства еще целых два го-
да. И я очень надеюсь, что за это 
время подрастет достойная смена.

- И все-таки кого бы вы выде-
лили из молодых?

- Есть среди них шахматисты с 

довольно приличным уровнем игры, 
но плохо то, что в их игре нет ста-
бильности. Они могут блеснуть в 
одной партии, а в следующей по-
казать откровенно низкий уровень 
игры. Надо играть ровно весь тур-
нир – это и свидетельствует о клас-
се шахматиста. Повторю, молоде-
жи необходим опыт участия в се-
рьезных командных турнирах. А се-
годня им просто негде набраться 
этого опыта, поскольку выступле-
ния в индивидуальных и командных 
турнирах – это абсолютно разные 
вещи. В командных турнирах нель-
зя чрезмерно рисковать, там пора-
жение каждого из шахматистов 
влияет на общий результат коман-
ды. И надо выстраивать свою игру 
с оглядкой на то, что творится на 
досках, за которыми твои товари-
щи по сборной. Не имея опыта вы-
ступлений в командных турнирах, 
молодежь никогда не узнает всех 
этих нюансов.

- Шахматный поединок – это 
и сложное психологическое, по-
мимо спортивного, противосто-
яние. Есть ли в этом плане у вас 
неудобные соперники?

- В партиях с некоторыми шах-
матистами, бывает, я чувствую се-
бя не очень комфортно. К счастью, 
их не так уж много. Могу сказать, 
что мне всегда было трудно играть 
с Виктором Корчным. Не раз быва-
ло, что я получал выигранные пози-
ции, но не мог довести дело до по-
беды. Конечно, это незаурядный 
человек, но с его именем связано 
множество скандалов – скажем, в 
матчах с Анатолием Карповым, 
Тиграном Петросяном... Со вер-
шен но очевидно, что с ним играть 
было трудно не только мне, но и 
очень и очень многим. Корчной со-
здавал нездоровую атмосферу за 
доской, хотя, может быть, делал 
это не специально. Представляю, 
как тяжело было Карпову играть с 
ним. При всем при этом у меня с 
Корчным всегда были нормальные 
личные отношения.

- В партиях с принципиальны-
ми соперниками из сборной 
Азербайджана психологиче-
ское давление, наверно, осо-
бенно ощущается?

- Мы довольно часто играем 
друг с другом. Личные отношения у 
нас нормальные, но во время пар-
тий атмосфера бывает напряжен-
ной, потому что обе команды силь-
ны, ну а о принципиальности этих 
поединков говорить не приходится. 
Я сам воспитанник бакинской шах-
матной школы, до 15-ти лет жил в 
Баку. У меня, если можно так вы-
разиться, бакинский стиль игры.

- Это дает вам своеобразное 
преимущество в партиях с азер-
байджанцами?

- Судя по результатам, да. 
Может быть, они сами чувствуют 
дискомфорт, играя со мной. С 
большинством азербайджанских 
шахматистов у меня хороший счет 
в личных поединках.

- Вы уже думали, чем будете 
заниматься, когда распрощае-
тесь с активными шахматами?

- Вариантов много. Можно занять-
ся тренерской работой, сопрово-
ждать в турнирах наших молодых 
шахматистов в качестве консультан-
та. Я стал подумывать об этом, когда 
вместе с сыном Эдуардом поехал на 
юношеский чемпионат Европы в 
Батуми. Там было много юных шах-
матистов из Армении, и довольно та-
лантливых. И опытные шахматисты 
могли бы многое дать молодежи. 
Всем, конечно, не поможешь, но с 
наиболее перспективными можно 
было бы поработать. Кроме того, ду-
маю издать книгу с наиболее инте-
ресными фрагментами из своих пар-
тий. Кстати, вскоре в Москве выйдет 
моя книга шахматных задач и этю-
дов, предназначена она для самого 
широкого круга читателей. В общем, 
идей – чем я займусь впоследствии, 
много. Поживем – увидим.

Гаяне ДАНИЕЛЯН

СПОРТ
ВЛАДИМИР АКОПЯН: 

«НАША КОМАНДА ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ОДНА ИЗ СИЛЬНЕЙШИХ В МИРЕ»
начало на стр. 1

Но в последние годы дела у нашей сборной идут не очень гладко, а 
последнюю Олимпиаду, состоявшуюся в прошлом году в норвеж-
ском городе Тромсё, наши шахматисты и вовсе провалили. С вопро-
са о причинах этих неудач и началась наша беседа с победителем 
командного чемпионата мира, трехкратным олимпийским чемпио-
ном Владимиром АКОПЯНОМ.
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У вас вроде все хорошо. На 
работе вы не последний 
человек, дети буквально 
заставляют собой гордиться, на 
жену (мужа) заглядываются со 
стороны, завидуя. А вас вдруг 
все это перестало радовать. Вы 
ушли в себя, оставив вывеску 
“вернусь не скоро”. Вас мучают 
страхи, сомнения, депрессии. 
Что делать? Давайте обратимся 
к психологу. Наша собеседница 
– психолог-консультант 
медицинского центра “Элит-
Мед” Ирина БАГДАСАРЯН.

-Все эти симптомы говорят о том, 
что человек переживает так называ-
емый возрастной кризис или кризис 
среднего возраста, который у муж-
чин начинается в среднем после 40, 
у женщин – после 35 лет. Впрочем, 
кризис может настичь человека в 
разном возрасте. Наиболее ярко 
выраженные кризисы – это те, кото-
рые проявляются в детском, подрост-
ковом и среднем возрасте. Наши 
граждане хорошо информированы о 
подростковом кризисе, который 
принято называть переходным воз-
растом. А вот о кризисе среднего 
возраста известно меньше. Кто-то 
вообще не слышал о нем, кто-то чи-
тал, но и не подозревает, что нахо-
дится в этом состоянии. И здесь ему 
поможет психолог.

Возрастной кризис – это прежде 
всего проблема утерянных ценно-
стей, потеря смысла жизни. Люди 
растут, взрослеют, меняются инте-
ресы, ценности, среда, социальные 
условия. И все это сопровождается 
переутомлением. К примеру, мечта-
ешь поступить в институт. А стано-
вишься студентом - и не знаешь, что 
делать дальше. Человек не может 
понять, что с ним происходит. Часто 
приходится объяснять, что это кри-
зис, что он свойственен людям и та 
стабильность, что была раньше, не 
может продолжаться бесконечно, 
что без него нет роста, что это вы-
ход на новый жизненный виток.  

По большому счету, все, что мы 
делаем, подчинено стремлению 
найти гармонию. Лишь тогда ты ис-
пытываешь счастье. Если нет гар-
монии внутри, то нет ее и с внеш-
ним миром. А дисгармония приво-
дит к тому, что человек начинает 
ощущать себя ненужным. Многое 
зависит от того, хотим ли мы быть 
счастливыми, как смотрим на ту 
или иную проблему и стремимся ли 
найти из нее выход.

-Думается, многие время от 
времени впадают в состояние 
внутренней дисгармонии. Но не 
всегда же дело заканчивается 
кризисом...

-Конечно. Тут многое зависит от 
темперамента, социальной среды, 
в которой рос и воспитывался че-
ловек, от семейных моделей, миро-
ощущения, интеллекта… 

- Давайте поговорим о кризи-
се среднего возраста у женщин. 

- Начнем с того, что семейный кри-
зис женщины переживают тяжелее, 
чем, скажем, зашедшие в тупик отно-
шения с подругой. Это понятно. 
Семейный кризис сильно отражается 
на женской психике, нервной систе-
ме, физиологии. Но часто женщина 
не может осознать, что это ее собст-
венный кризис, и во всем обвиняет 
мужа. “Он не понял, недооценил, по-

тому я в таком состоянии”, – думает 
она, когда у нее начинается потоот-
деление, нарушения нервной систе-
мы, менструального цикла, не хвата-
ет энергии, теряется смысл жизни, пе-
рестают интересовать даже дети. 
Женщина иссякла, истощена, потому 
что всю жизнь испытывала счастье от 
того, что отдала себя детям, жила се-
мьей, не оставляя себе личного про-
странства. Тогда как каждый человек 
должен иметь свои интересы, так на-
зываемую зону комфорта, куда не 
вхож никто из семьи. Это может быть 
плавание, вышивание, чтение и т.д. 
Следует помнить, что любого рода 
зависимость приводит в итоге к кри-
зису. Наступает момент, когда жен-
щина старыми мерками жить не мо-
жет и начинает предъявлять претен-
зии мужу – дескать, она все делает 
для семьи и уже изнемогает, а он за-

нят исключительно карьерой. Хотя со 
стороны вроде бы все нормально. 
Он финансово обеспечивает семью, 
иногда занимается детьми. Получая 
психологическую помощь, женщина 
понимает, что это она сама постави-
ла себя в рамки, а не муж. И иметь 
все то, что она имеет, - это и есть 
счастье. 

- К каким методам вы прибе-
гаете, чтобы вывести человека 
из кризиса?

- В частности обращаемся к дет-
ству. Начинаем сравнивать те цен-
ности, какими руководствовалась 
ее мама и какие бы хотела иметь 
она. Вообще, отношения с мамой 
очень важны...

Если проблема в паре, в отноше-
нии супругов, например, жена всю 
себя отдала семье, мужу, а он не хо-
чет брать на себя никакой ответст-
венности, то в обязательном порядке 
психологическую консультацию долж-
ны получить оба. Держать под контр-
олем двоих одновременно гораздо 
сложнее, но результат эффективнее. 
У супругов появляется возможность 
преодолеть барьер недосказанно-
сти, находясь под контролем психо-
лога. И тогда они начинают пони-
мать, что на многое смотрят одинако-
во, просто называют это по-разному.

- Получается, что многие про-
блемы упираются в отсутствие 
культуры общения.

- Человеку сложно выслушивать 
критику в свой адрес. А это очень 
важно – принять критику и посмо-
треть на себя другими глазами. Но 
люди порой не в состоянии при-
знаться в собственных ошибках да-
же самому себе. Между тем, это и 
есть степень зрелости – признать, 
что ты небезупречен. И для многих 
это становится откровением.

- Вы говорили, что кризис се-
мейных отношений – один из 
самых сложных. Наверно, кри-
зис этот подпитывают не только 
проблемы во взаимоотношени-
ях супружеской пары.

- Ко мне однажды обратилась од-
на супружеская пара. Женщина за-
стряла в отношениях со свекровью, 
которой уже нет, но которая в свое 
время постоянно вмешивалась в су-
пружескую жизнь сына, вплоть до 
спальни. Этот ком оказался настоль-
ко стрессовым для невестки, что да-
же после смерти свекрови она не 
могла жить нормально со своим му-
жем. Мы написали с ней письмо. 
Оно так и называлось - “Письмо, ко-
торое ты никогда не получишь”. 
Женщина в мягкой форме выразила 
свой протест, который боялась вы-
разить на протяжении всей супруже-
ской жизни и который ее разрушал 
все это время. Нужно уметь правиль-
но обозначать собственные границы. 
Поддерживая собственные границы, 
ты помогаешь и другим не выходить 
за пределы своих границ.

- Итак, подведем итоги. Что 
же такое кризис?

- Где-то я прочитала, что кризис - 
это приглашение человека на та-
нец с судьбой... Кризис – это воз-
можность посмотреть на проблему 
другими глазами и принять реше-
ние. И изменить тем самым свою 
судьбу. Ибо можно бесконечно го-
ворить о фобиях, неудачных отно-
шениях, но не принимать при этом 
никаких решений и продолжать 
строить отношения на неправиль-
ной основе. Если у тебя и с мамой, 
и с мужем, и с детьми неудачные 
отношения, то необходимо загля-
нуть в себя. Может, ты слишком 
многого требуешь, может, недолю-
бливаешь себя, слишком много бе-
решь на себя, не умеешь идти на 
компромиссы, может, кто-то нару-
шает твои границы, а может их на-
рушаешь ты сама.

Яна АВЧИЯН

КРИЗИС СРЕДНЕГО 
ВОЗРАСТА, 
ИЛИ ПРИГЛАШЕНИЕ НА ТАНЕЦ С СУДЬБОЙ

1.Ты вспоминаешь свои 
спортивные победы

И вместо того чтобы по суббо-
там, как обычно, смотреть футбол, 
сидя на диване, рвешься играть в 
него сам. Взглянем правде в глаза: 
в 45 ты уже не можешь выдержи-
вать такие нагрузки, как в 30. Если 
уж тебя так тянет побить старые 
рекорды, начинай свое «возвраще-
ние в спорт» постепенно. В прош-
лом году канадские исследователи 
выяснили, что большинство травм у 
физически активных людей стар-
шего возраста происходит от пе-
ренапряжения. «Найди себе группу 
сверстников с похожими целями», 
— предлагает Кэтрин Беттс Адамс, 
кандидат наук, эксперт-геронтолог.

2.Тебя тянет все поменять
«Наш мозг постоянно жаждет но-

вого, и протест против однообра-

зия для нас — практически инстинкт 
выживания», — рассказывает Брюс 
Франкель, автор книги «Что мне де-
лать с остатком моей жизни?». По 
данным опроса MetLife Foundation, 
40 % американцев в возрасте от 
44 до 70 лет сменили профессию 
или собираются это сделать. При 
этом Франкель рекомендует при-
бегнуть к услугам профессиональ-
ного консультанта по планирова-
нию жизни — особенно если ты не 
можешь до конца понять, чем ты не-
доволен и что нужно исправить.

3.Ты беспокоишься по поводу 
своей сексуальности

Мужской кризис среднего возра-
ста сопоставим с женской менопау-
зой и происходит с ней примерно в 
одно и то же время. В совокупности 
обе эти проблемы могут негативно 
сказаться на твоей половой жизни.

«Часто люди начинают пережи-
вать, что партнер их больше не 
хочет, и могут испытывать из-за 
этого тревогу и потерянность», — 
говорит Джоан Прайс, автор кни-
ги «Полное руководство по сексу 
после 50». Но не хорони себя 
раньше времени! «Коммуникация 
с партнером и азарт могут вер-
нуть угасшую искру, — говорит 
Прайс. — Поговори с ней, рас-
скажи о своих потребностях — и 
забудь о том, что ты «слишком 
стар для этого»! Займись сексом в 
новом месте, почитай эротиче-
ские рассказы, попробуй новые 
ласки — все это поможет снова 
разжечь желание».

4.Ты боишься, что подчиненные 
тебя подсидят

Молодые карьеристы могут и 
будут угрожать твоему положе-

нию. Но если тебя беспокоит со-
трудник на 10 лет тебя моложе, 
соблюдай осторожность и не 
стремись подчеркивать свое «пра-
во старшего».

Напротив, куда лучше обновить 
свое резюме и имидж: сменить оч-
ки или прическу, познакомиться с 
новыми технологиями, заняться по-
вышением квалификации и собст-
венным образованием. «Подобная 
профессиональная «подтяжка ли-
ца», а также преимущества, кото-
рые приходят только с опытом, 
вроде мудрости и надежности, 
продемонстрируют твою незаме-
нимость и способность к восприя-
тию новых идей», — добавляет 
Брюс Франкель.

5.Твои привычки и увлечения 
больше не приносят радости

Большинство исследователей 

избегают термина «кризис средне-
го возраста», потому что зачастую 
происходящее не похоже на 
острый кризис. «Некоторые люди 
просто переживают жизненный 
спад, они начинают много есть и 
выпивать, больше времени прово-
дят у телевизора или в интернете и 
могут не замечать своей депрес-
сии», — объясняет Кэтрин Адамс.

Есть простой способ проверить, 
нравится ли тебе твоя жизнь. 
«Представь, как ты себя будешь чув-
ствовать, если через год ничего не 
изменится», — предлагает Адамс. 
Если ощущения не из приятных, ско-
рее всего, пришло время что-то ме-
нять. Подумай, что бы ты хотел уви-
деть через пять лет. «Мы обычно за-
даем такие вопросы молодым, что-
бы помочь им выбрать свой 
жизненный путь, но всегда нужно 
иметь цель впереди, не важно, 25 
тебе или 55», — говорит она.

mhealth.ru

ЗДОРОВЬЕ

5 ПРИЗНАКОВ КРИЗИСА СРЕДНЕГО ВОЗРАСТА
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15ЭТО ЛЮБОПЫТНО

С недавних пор на Украине по-
явилась еще одна достопри-
мечательность, которую 

стре мятся посетить сами жители 
страны и ее гости. Это «Ме жигорье», 
бывшая резиденция Вик тора Януко-

вича в Новых Пет ровцах, недалеко 
от Киева. Здесь, на огромной леси-
стой территории, расположились 
несколько крупных объектов, кото-
рые служили бывшему президенту и 
местом для жилья, и для развлечений 
и отдыха, а также для приема высо-
копоставленных гостей. 

Мы побывали на одном из таких 
объектов, в «Хонке», построенном 
финскими строителями. Сейчас 
здесь организовываются экскурси-

онные туры для всех желающих. 
Сюда, как некогда к известным па-
мятникам и местам массового па-
ломничества, приезжают ново-
брачные – видимо, с тем, «шоб так 
мы жили».

Об остальном расскажут фо-
тографии. Вот так и живут прези-
денты, пока они занимают свой 
пост. Как долго продолжается для 
них праздник жизни – вопрос ри-
торический.

КАК 
ЖИВУТ 
ПРЕЗИДЕНТЫ

"Хонка"

В золоченной 
клетке когда-то 
жил президентский 
попугай

Домашняя часовня

Над паркетом работали мастера из Германии

Бильярдная

Ашот 
ГАЗАЗЯН
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